
Активность церкви в деле контроля и регу-
лирования нашей повседневной мирской жизни 
нарастает в геометрической прогрессии. 

Во вторник стало известно, что перед ми-
ровым судом в Новосибирске предстанут ре-
жиссер, поставивший в Новосибирском театре 
оперы и балета оперу Вагнера «Тангейзер», и 
директор этого театра. Административное дело 
возбуждено в ответ на обращение митрополита 
Новосибирского и Бердского Тихона в связи с 
тем, что «характер использования в спектакле 
образа Христа в окружении обнаженных женщин 
носит явно неприглядный вид, что порочит изо-
бражение Иисуса Христа как Бога в христианском 
мировоззрении».

Также в начале этой недели чувства верую-
щих оскорбили в городе Ижевске. Спектакль 
«Метель», поставленный по Пушкину, очень не 
понравился местному священнику. «Уродли-
вый образ священника — пьяницы и вымогателя 
глубоко оскорбил мои религиозные чувства... 
Все происходящее я считаю нарушением статьи 
148 УК РФ «О свободе совести и религиозных 
объединений», — написал он в жалобе главе 
правительства Удмуртской Республики.

Можно вспомнить и спектакль «Идеальный 
муж» в МХТ имени Чехова, сорванный «право-
славными активистами», и сломанную экспо-
зицию на выставке мягких игрушек в Питере, 
и отмену спектакля «Лолита», не угодившего 
вкусам неких казаков, и отказ от проведения 
рок-концертов...

Получается, что сегодня в России появилась 
религиозная цензура, регулирующая культурную 
жизнь страны. Появилось то, от чего предостере-
гал отец Глеб Якунин еще двад-
цать лет назад и что называл 
«православным талибаном».

Читайте 3-ю стр.
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«НИ РАЗУ НЕ СДАЛ»
«Пусть продлят прощание, так нельзя», — слышалось в толпе. Даже к двум часам 

дня очередь из желающих проводить в последний путь известного политика, оппози-
ционера Бориса Немцова, простиралась от Сахаровского центра на Земляном Валу 
едва ли не до станции метро «Курская», а это почти километр. Трудно вспомнить, кого 
еще Москва так провожала за последние годы.

Читайте 5-ю стр.

Москвичи больше 
четырех часов 

прощались  
с Борисом Немцовым
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДОЖИТЬ ДО ЕВРОПЫ
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26 ФЕВРАЛЯ — 7 МАРТА  
ДЕКАДА ПОЧТОВОЙ 
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ЧТО ДЕЛАЛА ДЕВУШКА 
СНОУДЕНА В МОСКВЕ?

Российский адвокат экс-подрядчика 
Агентства национальной безопасности 
(АНБ) США и бывшего специалиста ЦРУ 
Эдварда Сноудена Анатолий Кучерена рас-
крыл подробности пребывания в Москве 
девушки беглого американца. Как заявил 
юрист, отвечая на вопрос «МК», Линдси 

Миллс — возлюбленная Сноудена — перио-
дически бывает в России. «Я даже готовил 
ей список наших музеев», — признался за-
щитник, отметив, что девушка показалась 
ему очень скромной.

Читайте 3-ю стр.

Адвокат Анатолий Кучерена — 
«МК»: «Иногда предлагают ему 
невесту, приходится отбиваться»

■ КЭМЕРОН ДИАЗ вдохновила своего мужа на 
татуировку, и теперь на груди Бенджи Мэддена 
красуется имя кинодивы. «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает, чьи имена украшают 
другие звездные тела. 

■ АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА и другие звезды по 
просьбе «МК-Бульвара» рассказали о подарках, 
которые не нужно дарить женщинам на 8 Марта. 
Список получился весьма впечатляющим.

■ А ТАКЖЕ: Леонид Ярмольник перерос Филип-
па Киркорова, Наталья Подольская и Владимир 
Пресняков переходят на перловку, Катрин Денев 
попробовала Сибирь на вкус и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ЛИЮ АХЕДЖАКОВУ НАГРАДЯТ 
ЗА ЧЕСТЬ И ДОСТОИНСТВО 

31 марта в Московском государствен-
ном музыкальном театре фольклора «Рус-
ская песня» пройдет XXVIII торжественная 
церемония вручения национальной кино-
премии «Ника» по итогам 2014 года. 

Второй год подряд киноакадемию, в состав 
которой входит 604 киноакадемика, возглавляет 
Андрей Кончаловский. И теперь его фильм «Бе-
лые ночи почтальона Алексея Тряпицына», уже 
отмеченный «Серебряным львом» за режиссуру 
на Венецианском кинофестивале, представлен в 
главной номинации — «лучший игровой фильм». 
Кончаловскому был задан прямой вопрос: не 
было ли у него, как президента киноакадемии, 
искуса снять свою картину с конкурса. Он без 
тени сомнения ответил: «Нет! Зачем же? Это же 
национальная премия. Такое решение было бы 
неправильным по отношению к академикам». 

Читайте 7-ю стр.

Президент 
киноакадемии «Ника» 
Андрей Кончаловский: 

«Чем меньше денег, тем 
мы свободнее.  
Я даже хотел 

организовать студию 
безбюджетного кино»

Читайте 7-ю стр.
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ВОЛАНД ВЛЮБИЛСЯ В МАРГАРИТУ
Но даже это не спасло мюзикл от нашествия 
композиторов

ЧТО ЛУЧШЕ: МОСТ ИЛИ 
ТОННЕЛЬ?
Ученые спорят о том, какую 
переправу строить через Керченский 
пролив

РОССИЯ ВПОЛЗАЛА  
В КРИЗИС МЕДЛЕННО,  
НО ВЕРНО
Мнение эксперта: последние пять лет 
наша экономика только замедлялась

Адвокат Немцова: 
«НАПРЯГСЯ БОРЯ ЛИШЬ 
ОДНАЖДЫ — В СВЯЗИ  
С ЯРОСЛАВСКИМИ ДЕЛАМИ» 

Спутница Немцова, которая оказа-
лась ключевой свидетельницей по делу 
убийства политика, улетела на родину, в 
Киев. По словам следователей, все, что 
знала Анна Дурицкая, она рассказала. 
Пройти полиграф девушка отказалась, 
сославшись на нервный срыв и неважное 
самочувствие. Задерживать ее дальше 
не имело смысла. 

Почему последняя спутница в жизни 
Немцова не пошла на похороны полити-
ка, действительно ли Дурицкая в момент 
убийства оппозиционера «ничего не за-
помнила» и «никого не увидела» и о чем 
она говорила по прилете в Киев — в ин-
тервью адвоката Вадима ПРОХОРОВА. 

Читайте 5-ю стр.

Линдси Миллс на 
церемонии вручения 

«Оскара» документальному 
фильму о Сноудене.
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ИЗВЕСТНОГО ЕГЕРЯ АРЕСТОВАЛИ ПО ПРОСЬБЕ 
БРАКОНЬЕРОВ

Легендарного егеря из 
Тывы, 63-летнего Юрия Ни-
китина, арестовали в среду 
по заявлению... браконьеров. 
Местная полиция встала на 
защиту «неуставных отноше-
ний», по сути помогая преступ-
никам «добить» свою жертву.

О криминальном сканда-
ле в Тыве «МК» уже писал, и 
не раз. Напомним, что Юрий 
Никитин, занимая должность 
охотинспектора Тоджинско-
го района Республики Тыва, 
с 2007 года регулярно ловил 
за браконьерство местного 
экс-милиционера и сотрудни-
ка МЧС. Те в ответ грозились 
разобраться с ним, что и сде-
лали в феврале 2014 года. В то 
время Никитин был уже не еге-
рем, а охотоведом. Увидев на 

снегу в тайге кровавые следы 
марала, он решил выяснить, 
кто стрелял в животное. Ока-
залось, преступление совер-
шила все та же парочка. Они 
сначала пытались задавить 
Никитина машиной, а затем 
избили до полусмерти. Но 
справедливость в этом деле 
стыдливо уступила место вза-
имовыручке. Нападавшие на 
Никитина остались на свобо-
де, более того, они написали 
на него заявление в полицию, 
в котором уверяли, что он чуть 
их не убил (хотя сами произ-
вели выстрел из отобранного 
ружья в воздух). И в МВД Тывы 
поверили им, а защитнику жи-
вотного мира. 

Не так давно местные 
стражи порядка оповестили 

Никитина о том, что ему при-
дет повестка на допрос, а  если 
его на месте не окажется, то 
его приведут принудительно. 
Никитин ждал повестки боль-
ше недели, не выходя из дома. 
Во вторник его дом буквально 
штурмом взяли автоматчики 
по решению следователя по 
особо важным делам МВД 
Тывы полковника юстиции 
Симоновой. Собровцы выби-
ли дверь и «под дулом» с него 
взяли расписку в получении 
повестки. И уже на следующий 
день следователь Симонова 
арестовала Никитина, когда 
он по этой повестке явился. 
Основание — егерь укрывался 
от следственных действий. 
«МК» будет следить за ходом 
этого позорного дела.

ШКОЛЬНОГО СТРЕЛКА ПРИЗНАЛИ 
СУМАСШЕДШИМ, КАК И ОБЕЩАЛИ

Вчера в Бутырском суде 
столицы огласили решение по 
делу «школьного стрелка» Сер-
гея, год назад расстрелявшего 
в школе №263 учителя геогра-
фии, полицейского и тяжело 
ранившего еще одного стража 
порядка. Суд принял реше-
ние — отправить школьника 
на принудительное лечение 
в психиатрическую клинику 
с интенсивным наблюдением. 
Вменяемую подростку ранее 
статью «Захват заложников» 

суд переквалифицировал на 
более мягкую — «Незаконное 
лишение свободы». Но в связи 
с тем, что по данной статье 
ответственность наступает 
с 16 лет, а школьнику на мо-
мент описываемых событий 
было 15, от ответственности 
его освободили. 

Решение Сергей выслушал 
спокойно. На вопрос, все ли 
ему понятно, коротко ответил: 
«Да». Представители потер-
певших намерены обжаловать 

ОТЦА ДЗЮДОИСТКИ ЗАБИЛИ ДО СМЕРТИ ВО ВРЕМЯ 
ВИЗИТА ПОЛИЦИИ

Отца чемпионки Москвы по 
боевым искусствам избили до 
смерти в Подмосковье поли-
цейские в ходе допроса с при-
страстием. Стражи порядка 
решили, что мужчина укрывал 
у себя дома подозреваемого 
в грабеже, и, не тратя време-
ни на церемонии и вопросы, 
перешли к избиению.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в де-
ревне Давыдово Орехово-
Зуевского района еще в 
конце декабря 2014 года, но 
подробности всплыли толь-
ко сейчас. Двое оперупол-
номоченных в возрасте 26 и 
33 лет из Куровского отдела 

полиции делали поквартир-
ный обход в поисках следов 
подозреваемого в грабеже. 
Видимо, по наводке им до-
стался адрес, по которому 
проживал отец спортсмен-
ки. Когда хозяин открыл им 
верь, вместо приветствия 
он получил сильный удар, 
от которого «вырубился». 
Затем полицейские прош-
ли внутрь. В квартире кроме 
хозяина были еще трое муж-
чин. Один из них тоже попал 
под град тумаков, еще один 
отделался легкими синяка-
ми. А вот третий мужчина 
успел убежать через окно, 
благо это был первый этаж. 

Примечательно, что в кварти-
ре сыщики не нашли своего 
подозреваемого — они вло-
мились в жилище обычных 
любителей цедить пиво по 
вечерам. Хозяин квартиры 
в сознание так и не пришел 
и вскоре скончался. Кстати, 
погибший — отец подающей 
надежды спортсменки Анны 
Гущиной, чемпионки первен-
ства Москвы по самбо до 17 
лет и по дзюдо до 21 года. Как 
сообщает пресс-служба ГСУ 
СКР по области, возбуждено 
уголовное дело по статье УК 
РФ «Превышение должност-
ных полномочий с примене-
нием насилия».

5 марта, четверг. С 12.00 до 
13.00 состоится прямая теле-
фонная линия с руководите-
лем Федеральной службы 
государственной регистра-
ции, кадастра и картографии 
(Росреестр) Игорем ВАСИ-
ЛЬЕВЫМ.

Как узнать кадастровую сто-
имость недвижимости? Когда 
можно будет зарегистриро-
вать права на недвижимость в 
электронном виде? Какие нов-
шества в Земельном кодексе и 
что ожидает его нарушителей? 

Что такое административное 
обследование земельного 
участка? В какой срок можно 
зарегистрировать права на 
недвижимость? Как получить 
услуги Росреестра, не выходя 
из дома?

На эти и другие волнующие 
вас вопросы вы получите от-
веты от Игоря Владимиро-
вича, позвонив по телефону  
8 (495) 781-47-09. 

Также уже сейчас вопросы 
можно направлять на элек-
тронную почту sos@mk.ru .

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ! АЛЛО! ЭТО РОСРЕЕСТР?

постановление суда. «Мы счи-
таем, что в проведенной школь-
нику экспертизе, которая при-
знала его невменяемым, есть 
элемент фальсификации, — 
заявил представитель убито-
го учителя географии адвокат 
Игорь Трунов. — Мы будем до-
казывать это в суде высшей 
инстанции». Мама педагога в 
очередной раз повторила, что 
считает подростка абсолютно 
вменяемым: «Дети остались 
без отцов. Его одноклассни-
ки до сих пор не могут прий-
ти в себя, они наблюдаются 
у психологов. И за все то, что 
он совершил, его всего лишь 
отправят в больничку. Он там 
3–4 года полежит и выйдет. 
И что же будет тогда?». В то же 
время супруга погибшего по-
лицейского призналась, что 
не будет опротестовывать ре-
шение суда. Но не потому, что 
считает подростка невменяе-
мым, «просто мне все это уже 
надоело». 
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КРЕДИТ И БРАТСТВО
Лукашенко заверил Путина  
в дружбе — с «чистыми 
руками и спокойной головой»
Владимир Путин и Дмитрий Медведев 
не поехали на похороны Бориса Немцо-
ва, но практически без опозданий при-
ступили к обсуждению проблем Союз-
ного государства вместе с прибывшим 
в Москву Александром Лукашенко. 
В преддверии президентских выборов, 
которые должны состояться в ноябре 
2015 года, Батька был настроен весьма 
миролюбиво, обещал «искусственно 
не создавать разборки» и приступить к 
новому этапу российско-белорусских 
отношений с «чистыми руками» и «спо-
койной головой». 

Заседание высшего Госсовета Союзного 
государства должно было состояться еще в 
декабре прошлого года, когда объединению 
России и Белоруссии исполнялось 15 лет. Но тут, 
как назло, обострились торговые войны. Москва 
обиделась, что Минск в нарушение режима 
контрсанкций пытается провезти через границу 
польские яблоки и европейское мясо, пере-
работанное в белорусскую колбасу. А Батька в 
ответ распорядился восстановить таможенные 
посты на границе. В этих условиях рассуждать 
о достижениях Союзного государства действи-
тельно было не с руки. «Белорусская сторона 
попросила перенести заседание», — говорит 
помощник Путина Юрий Ушаков. 

Впрочем, гнев Лукашенко был недолгим. 
В 2015 году ему предстоят очередные прези-
дентские выборы — и конфронтация с Росси-
ей во время избирательной кампании явно не 
входит в его планы. Белорусская экономика и 
так заметно просела на фоне кризиса и тор-
гового эмбарго (из-за сокращения экспорта 
ряд крупных предприятий был вынужден пре-
кратить деятельность, почти 150 тыс. чел. были 
уволены, еще около 100 тыс. отправлены в от-
пуска). А без помощи Кремля рискует и вовсе 
полететь в тартарары. Деньги нужны не только 
на поддержание социально-экономической 
стабильности в преддверии выборов, но и на 
расплату по долгам. Госдолг Беларуси в январе 

достиг $16,4 млрд. Только на обслуживание 
внешних займов в 2015 году Минску потребу-
ется $4 млрд — это почти все золотовалютные 
резервы ($4,7 млрд), имеющиеся у страны. «Без 
очередного российского кредита Лукашенко 
вряд ли удастся решить свои насущные про-
блемы», — считают эксперты. 

По их оценкам, белорусский лидер рас-
считывает выторговать у Кремля еще $2,5 млрд, 
а также добиться перечисления оставшихся 
траншей по ранее выданным кредитам. Однако 
меркантильные темы во вторник публично не 
обсуждались. Путин и Лукашенко сосредото-
чились на прославлении Союзного государства, 
которое, по их мнению, не только укрепило стра-
тегическое партнерство России и Беларуси, но и 
послужило примером для других интеграционных 
объединений — Таможенного союза, ЕврАзЭС и 
сменившего их с 1 января 2015 года ЕАЭС. «У нас 
есть понимание необходимости дальнейшего 
развития проекта. Мы так далеко продвинулись, 
что непростительно было бы терять темпы дви-
жения вперед и искусственно создавать какие-то 
разборки», — подчеркнул Лукашенко. 

Несмотря на непростую экономическую 
ситуацию, бюджет Союзного государства по 
сравнению с прошлым годом не только не умень-
шился в размерах, но даже немного подрос — до 
4,87 млрд руб. 65% этой суммы обеспечит Рос-
сия, 35% внесет Беларусь. Тратить эти деньги 
планируется сообща: у Союзного государства 
есть порядка 40 программ в промышленности, 
сельском хозяйстве, энергетике и социальной 
сфере. На повестке дня стоит сотрудничество в 
наукоемких отраслях, таких как космос и авиа-
строение. А также взаимодействие по правовой 
и внешнеполитической линии. Во вторник в 

Кремле было подписано соглашение, которое 
позволит взыскивать алименты независимо от 
места проживания плательщика. В ближайшей 
перспективе Москва и Минск могут догово-
риться о взаимном признании виз, выданных 
гражданам иностранных государств, сообщил 
российский президент. 

Пока Лукашенко и Путин беседовали тет-
а-тет (кстати, во время этой встречи Батька 
наконец получил орден Александра Невского, 
которым его наградили в августе прошлого года 
по случаю 60-летия), Дмитрий Медведев и его 
белорусский коллега Андрей Кобяков договори-
лись о подписании соглашения по углублению 
торгово-экономического сотрудничества. «Это 
будет наш антикризисный план, направленный 
на развитие российско-белорусской интегра-
ции», — пояснил Путин. В рамках этого плана 
Беларусь рассчитывает восстановить прежние 
объемы торговли с Россией, которые по итогам 
2014 года упали на 5%. А также получить гаран-
тии беспрепятственного доступа белорусских 
товаров на российский рынок и воздержания 
от новых торговых войн. 

После переговоров Александр Лукашенко 
всем своим видом демонстрировал, что уда-
лось достичь компромисса. «Те, кто думает, 
что мы имеем непреодолимые проблемы, мы 
с Владимиром Владимировичем их разочару-
ем, — заявил Батька журналистам. — Мы знаем, 
что в этой непростой ситуации нужно делать, и 
будем вместе из нее выбираться, как поступают 
истинные народы-братья». По его словам, к но-
вому этапу сотрудничества в рамках Союзного 
государства Москва и Минск приступают «с 
чистыми руками и спокойной головой». 

Елена ЕГОРОВА. 
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ОБАМА ПРЕДЛАГАЕТ 
СДЕЛКУ С ТЕГЕРАНОМ
Отмена санкций — в обмен 
на «заморозку» ядерной 
программы Ирана на 10 лет
Тегеран должен заморозить свою ядер-
ную программу минимум на десять лет, 
чтобы было подписано международное 
соглашение, — такую сделку предлагает 
Ирану американский президент Барак 
Обама.

Шансы договориться с Ираном невелики, 
заявил в интервью Reuters президент США, но 
при этом, по его словам, любая альтернатива 
будет еще хуже.

Вот чего хочет Обама от Ирана: Тегеран дол-
жен согласиться оставить свою ядерную про-
грамму на ее сегодняшней стадии как минимум 
на 10 лет, свернуть некоторые ее элементы и 
обеспечить доступ международных инспекторов 
к ядерным объектам.

Против озвученной Обамой сделки с Теге-
раном категорически выступает израильский 
премьер-министр Биньямин Нетаньяху, приехав-
ший в Штаты, чтобы выступить по этому поводу 
перед американскими конгрессменами.

Обама же заверяет своих слушателей в том, 
что глава израильского правительства сгуща-
ет краски. По словам американского лидера, 
Нетаньяху сделал много разных заявлений — 
о том, что это будет ужасное соглашение, что 
Иран получит 50 миллиардов долларов и не будет 
соблюдать договоренностей. Но, утверждает 
Обама, ничего этого не произошло: «За этот 
период, как мы видим, Иран не развил далее 
свою программу. В каком-то смысле он даже 
начал ее сворачивать».

Нетаньяху в свою очередь настаивает на том, 
что Америка и прочие представители междуна-
родного сообщества капитулируют перед Ираном 
и дают ему возможность обзавестись в конце 
концов ядерным оружием. Израиль рассматри-
вает такой исход как реальную угрозу самому 
своему существованию.

Как известно, хозяин Белого дома отказался 
встречаться с приехавшим в его страну изра-
ильским премьером. Формально это мотивиру-
ется тем, что негоже проводить такую встречу в 
преддверии скорых парламентских выборов (в 
Израиле они  намечены на 17 марта). Фактически 
же это очевидная демонстрация недовольства 
тем, что Нетаньяху приехал по приглашению 
контролируемого республиканцами конгрес-
са — при этом администрация Обамы не была 
поставлена в известность. Не случайно многие 
из конгрессменов-демократов решили бойкоти-
ровать выступление ближневосточного гостя, а 
советник президента США по нацбезопасности 
Сьюзан Райс предупредила, что выступление 
Нетаньяху в конгрессе может оказать «разруши-
тельный эффект» на двусторонние отношения.

 Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«НОРМАНДСКАЯ 
ЧЕТВЕРКА» НАЧАЛА 
ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЮ 
УКРАИНЫ
Экономическую блокаду  
с ДНР и ЛНР еще не сняли, 
но на горизонте замаячила 
конституционная реформа
В ночь на вторник лидеры России, Укра-
ины, Франции и Германии провели те-
лефонные переговоры, по результатам 
которых отметили очевидный прогресс 
в реализации Минских соглашений. На 
следующий день в Киеве даже создали 
Конституционную комиссию, которая 
займется вопросами децентрализации 
страны.

Владимир Путин, Петр Порошенко, Фран-
суа Олланд и Ангела Меркель согласились, что 
для дальнейшего выполнения договоренностей, 
достигнутых 12 февраля, нужно, чтобы ОБСЕ 
стала прикладывать больше усилий к наблю-
дению за режимом «тишины» и отводу тяжелого 
вооружения. Для этого президент Украины Петр 
Порошенко предложил разместить наблюдате-
лей везде, где перемирие нарушается. В част-
ности, речь шла о таких населенных пунктах, 
как Счастье, Попасная, станица Луганская, 
Крымское, Авдеевка, Волноваха, Гранитное, 
Широкино, район Донецкого аэропорта. К тому 
же ОБСЕ должна публиковать ежедневный отчет 
о ситуации в этих точках, который будет направ-
ляться всем участникам переговоров.

Интрига заключается в том, что вопреки 
позитивным оценкам процесса выполнения 
Минских соглашений ОБСЕ до сих пор не мо-
жет ни подтвердить, ни опровергнуть отвод 
тяжелых вооружений. Причем претензии к на-
блюдателям выдвигает не только Украина: «Нам 
пока не удалось добиться внятного ответа от 
представителя ОБСЕ, как идет отвод тяжелой 
техники и вооружений Киевом и уложатся ли 
они в отведенный график», — заявил 3 марта 
полпред ЛНР в Минске Владислав Дейнего, 
подчеркнув, что Киев обещал отвести артил-
лерию до ближайшей субботы.

Однако инициативу Порошенко о миро-
творцах ООН в этот раз рассматривать не стали, 
договорившись обсудить этот вопрос 6 марта 
в Берлине, где состоится встреча заместите-
лей глав МИД стран — членов «нормандского 
формата». Споры, видимо, будут жаркими. В 

Киеве уверены, что миротворцы помогут реа-
лизовать Минские соглашения, но в ДНР, ЛНР 
и России настаивают на обратном: «Создается 
впечатление, что такими новыми идеями кто-то 
пытается затянуть процесс выполнения клю-
чевых положений минского пакета», — считает 
глава МИД России Сергей Лавров.

Кроме того, на переговорах «нормандской 
четверки» обсудили начало работы специаль-
ной группы в Минске, которая займется под-
готовкой местных выборов в особых районах 
Донбасса. Утром 3 марта стало известно, что 
Порошенко подписал указ о создании Кон-
ституционной комиссии, которая нужна для 
«выработки согласованных предложений по 
совершенствованию Конституции Украины с 
учетом современных вызовов и потребностей 
общества». «Не сомневаюсь, что решение по 
укреплению судебной власти, решение по анти-
коррупционным шагам власти должны быть 
дополнены очень важной составляющей — 
реформой местного самоуправления, рефор-
мой децентрализации власти», — подчеркнул 
украинский лидер.

n n n
«МК» выяснил у экспертов, что сулит ДНР 

и ЛНР первый шаг к конституционной реформе 
на Украине:

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор 
Киевского центра политических иссле-
дований и конфликтологии:

— То, что президент Украины пошел по пути 
конституционного реформирования, безуслов-
но, хорошо. Это в полной мере отвечает Мин-
ским соглашениям. Плохо, что в этой комиссии 
нет представителей востока Украины. Но это 
только первый этап, и впоследствии, может 
быть, их предложения выслушают. Что касается 
перспектив голосования по законопроекту в 

Верховной раде, то они очень туманные, так 
как для изменения Конституции потребуется 
конституционное большинство — 300 депу-
татов. Едва ли этот состав парламента может 
проголосовать за реальную децентрализацию, 
в особенности за предоставление особых прав 
отдельным районам Донецкой и Луганской об-
ластей. Но время лечит, и ситуация в парламен-
те может измениться через несколько месяцев. 
По крайней мере из-за экономического кризиса 
общественная поддержка «партии войны» стала 
сокращаться. Возможно, парламенту придется 
учесть мнение украинцев, которые хотят окон-
чания войны. К тому же этого хотят и внешние 
игроки, в том числе Евросоюз.

Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— Шаги, связанные с началом работ по 
конституционной реформе, можно было бы 
только приветствовать, если бы была уверен-
ность, что дело придет к какому-то результату. 
Политическая элита Украины уже не первый раз 
прикладывает массу усилий к тому, чтобы вы-
дать желаемое за действительное. Порошенко 
уже достаточно много наговорил на эту тему в 
предшествующий период, утверждая, что ни-
какой федерализации, ожидаемой не только на 
Донбассе, но и во всем мире, не будет. Скорее 
всего будут пытаться выполнить формальное 
обещание, при этом не меняя ничего по сути. 
Например, ранее Порошенко подписал закон 
о принципах государственной региональной 
политики, но в них нет ничего о сути изменений, 
которые должны произойти на фоне граждан-
ской войны. Никто не говорит о выборности глав 
регионов, бюджетном федерализме, передаче 
реальных полномочий в сфере образования 
местным органам власти и так далее.

Артур АВАКОВ.

А кто рассчитается  
за поставки на Донбасс, 
разберутся позднее
Итоги первой в этом году трехсто-
ронней встречи России, Украины и ЕС 
на тему экспорта «голубого топлива» 
носят скорее промежуточный, не-
жели долгосрочный характер. Киев 
согласился оплачивать поставки в 
ежедневном режиме. Правда, и газа из 
России он будет забирать всего по 10 
млн кубометров в день. Это примерно 
в 10–15 раз меньше, чем потребляется. 
Остальное Киев рассчитывает на осно-
ве реверса закупать в ЕС. Поставки на 
Донбасс остались под вопросом: Мо-
сква пока будет обеспечивать сырьем 
ополченцев, а кто за него заплатит — 
решат позднее.

В ходе этого раунда переговоров глава 
российского Минэнерго Александр Новак встре-
чался уже с новыми переговорщиками из Киева 
и Брюсселя: главу аналогичного украинского 
ведомства Юрия Продана успел сменить Влади-
мир Демчишин, а еврокомиссара по энергетике 
Гюнтера Эттингера — его преемник Марош 
Шефчович.

До чего же они договорились? Во-первых, 

«Газпром» продолжит снабжать топливом Украи-
ну. Во-вторых, Киев обязался платить за эти 
поставки. В-третьих, он, по крайней мере на 
словах, пообещал пока не воровать газ из трубы, 
предназначенный Европе.

«Теперь остается надеяться на то, что эти 
договоренности будут выполняться», — говорит 
директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин. Вот с этим и может возникнуть 
загвоздка.

Переход к ежесуточной оплате может соз-
дать путаницу в бухгалтерии: «Нафтогазу» при-
дется каждый день заявлять требуемые объемы 
и перечислять за них средства. То есть диспет-
черы «Газпрома» будут вынуждены постоянно 
открывать и закрывать свой кран — снижать или 
увеличивать давление в трубах, что неизбежно 
повысит риск изношенности газотранспортной 
системы. Неизбежна и путаница в документации 
— межгосударственные банковские платежи 
могут проходить с задержкой, поэтому вряд 
ли каждая из сторон сможет в текущем режиме 
оценить, кто кому должен.

Смущает то, что времени договориться 
на долгосрочной основе осталось совсем не-
много. С начала апреля истекает срок действия 
таможенной скидки, предоставленной Росси-
ей. Если в течение месяца не состоится новая 
трехсторонняя встреча, то, по мнению Сергея 
Пикина, топливный конфликт разгорится с новой 
силой. «Москва будет настаивать на выполнении 

каждой буквы контракта и повысит цену газа для 
Украины на $100, до $439 за тысячу кубометров. 
Киев в таком случае может снова полезть в 
бутылку и требовать пролонгации льготы», — 
полагает эксперт.

Остаются открытыми еще два вопроса. 
Дело в том, что Россия уже более недели постав-
ляет газ на Донбасс в обход «Нафтогаза». Вместе 
с этим Киев, настаивая на территориальной 
целостности Украины, по соглашению должен 
платить за эти объемы (либо, как утверждает 
российская сторона, исключить газовые объ-
екты Донбасса и Луганщины из числа принад-
лежащей «Нафтогазу» собственности).

Пока с этой проблемой решили повре-
менить — в конце марта должен состояться 
очередной раунд трехсторонних переговоров. 
Теоретически Москва может предоставить Киеву 
скидку и даже поставлять «голубое топливо» 
ЛНР и ДНР на бесплатной основе (кстати, не-
признанные республики готовы сами распла-
чиваться с «Газпромом», если Украина снимет 
с них экономическую блокаду).

«Только намного важнее иное: Киев сейчас 
заявляет, что будет покупать у России газ в 
объемах не более 10 млн кубометров в сутки. 
Ежедневное украинское потребление (даже 
без Донбасса) составляет более 100–140 млн 
кубов в сутки. Соответственно, дополнитель-
ные объемы «Нафтогазу» придется искать на 
стороне», — уверен Пикин.

Киев рассчитывает закупать требуемые 
объемы топлива на Западе. Только хватит ли 
энергетических ресурсов Европы на эти цели 
— далеко не факт. Только европейская труба 
станет единственным способом Украины не 
замерзнуть даже в условиях относительно те-
плой весны.

Николай МАКЕЕВ.

КИЕВ БУДЕТ ПЛАТИТЬ  
ЗА РОССИЙСКИЙ ГАЗ ЕЖЕСУТОЧНО

ЗА НЕУПЛАТУ 
СТРАХОВЫХ ПЛАТЕЖЕЙ 
МОГУТ ПОСАДИТЬ 
Чиновники рассчитывают 
вывести из тени «серые» 
зарплаты
В условиях экономического кризиса, 
который привел к резкому падению по-
ступлений в Пенсионный фонд (ПФР), 
правительство решило пойти на экстра-
ординарные меры. Как стало известно 
«МК», Минюст подготовил поправки в 
УК, приравнивающие неуплату стра-
ховых взносов к уголовному престу-
плению. Если эти поправки примут, 
то работодателей, которые в срок не 
заплатят в ПФР, могут посадить на пять 
лет. Чиновники рассчитывают убить сра-
зу двух зайцев: сбалансировать бюджет 
ПФР, а заодно вывести из тени 22–23 
млн россиян, которые получают «серые» 
зарплаты, трудясь либо полностью не-
легально, либо частично.

По данным бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това, в декабре–феврале количество россиян, 
получающих «серые» зарплаты, увеличилось 
на 5 млн — до 22–23 млн человек. На практике 
это означает, что работодатели не платят стра-
ховые взносы почти за треть трудоспособного 
населения. Проблемы усугубляются тем, что 
одновременно растут расходы ПФР. 

В этих условиях правительство ищет спо-
собы закрыть финансовую дыру. Для начала 
продлили мораторий на передачу в негосудар-
ственные пенсионные фонды накопительной 
части пенсии в размере 526 млрд рублей.

Затем Минтруд предложил отказаться от 
выплат пенсий работающим пенсионерам, чей 
доход превышает миллион рублей в год, что 
позволит пополнить бюджет ПФР на 145 млрд 
рублей в течение трех лет. Эта мера коснется 
220 тысяч пожилых людей.

«Если человек за год имеет заработок в 1 
млн рублей, через два месяца Пенсионный фонд 
будет принимать решение о приостановке вы-
платы пенсии», — пояснил министр труда Мак-
сим Топилин на вчерашнем заседании комитета 
Совета Федерации по социальной политике. 
Однако, как пояснил чиновник, «отобранные» 
деньги не пропадут: «Пенсионеры будут иметь 
возможность оформить приостановку выплат 
и получить прибавку к пенсии в будущем. Это 
будет стимулировать их более поздний выход 
на заслуженный отдых».

Наконец, как стало известно «МК», Минюст 
подготовил поправки в УК, приравнивающие 
неуплату страховых взносов отечественными 
предприятиями к уголовному преступлению, 
по аналогии с уклонением от уплаты налогов. 
Вероятность того, что они будут приняты, велика. 
Тот же Минтруд их уже согласовал.

Если эти изменения заработают, то генди-
ректора любой компании, который в срок не за-
платит за своих сотрудников страховые взносы, 
можно будет посадить на пять лет. Сейчас к на-
рушителям применяют только административные 
меры воздействия. Многие предприниматели, 
оказавшись в сложном положении, предпочитают 
платить не взносы, а штрафы за просрочку по 
ставке рефинансирования в 8,5%. При этом тра-
тить собственные оборотные средства или брать 
кредиты в банке, которые при ключевой ставке в 
15% очень дорогие, бизнес не хочет.

Кроме того, поправки предусматривают, что 
в случае банкротства компании страховые взносы 
будут взыскиваться в приоритетном порядке, точ-
но так же, как сейчас это происходит с налоговой 
задолженностью. Таким образом правительство 
рассчитывает максимально повысить ответствен-
ность работодателей и вывести из тени миллионы 
людей, которые трудятся либо полностью неле-
гально, либо частично. Только как бы вместе с этим 
окончательно не убить бизнес, который и без того 
испытывает кризисные перегрузки.

Леонид БЕРРЕС.
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ПРИРОДА

Украинскую летчицу На-
дежду Савченко, воз-
можно, скоро переведут в 
гражданскую больницу. В 
палате она будет лежать одна, 
но на всякий непредвиденный 
случай приставлены лучшие 
конвоиры ФСИН. «Патологи-
ческих изменений в состоянии 
ее здоровья нет, вес стабилен, 
различные показатели ста-
бильны и не выпадают из ряда 

допустимых, — заявил вчера 
замдиректора ФСИН Анатолий 
Рудый. — В случае резкого 
ухудшения здоровья Савченко 
она будет переведена в граж-
данское медучреждение по 
решению консилиума врачей.
Как стало известно «МК», 
сейчас Савченко весит чуть 
меньше 56 кг (во время 
задержания 78 кг) при 
росте 172 см. Арестантка 

отказалась от внутривенных 
вливаний, но получает под-
держивающую терапию в виде 
специальных растворов, кото-
рые пьет. Скорее всего ее по-
местят в городскую больницу 
№20, куда чаще всего отвозят 
тяжелобольных заключенных. 
В специальном блоке там 
есть 4 палаты-камеры, где, 
случалось, пациентов держали 
прикованными наручниками. 

Уникальные снимки белки-
летяги сделал фотограф 
из Челябинска Евгений 
Попов. Фотограф, специали-
зация которого пернатые, 
отправился на гору Иремель 
искать редкую птицу. Ее он не 
нашел, но стал свидетелем 
прыжка животного, для ко-
торого характерен исключи-

тельно ночной образ жизни. 
Как прокомментировала 
«МК» зоолог Московского 
зоопарка Ольга ИЛЬЧЕН-
КО, действительно, белки-
летяги активны по ночам, а 
спят они днем. Поэтому у них 
такие большие глаза, чтобы 
можно было видеть в темноте. 
Возможно, у этого зверька 

по какой-то причине просто 
сбились биоритмы. Кстати, 
это сибирские зверьки, но 
встретить их можно и в Под-
московье. Около 30 лет назад 
несколько белок сбежали с 
одной из подмосковных био-
станций и с тех пор актив-
но обживаются в местных 
условиях. 

БЕЛКА-ЛЕТЯГА СПУТАЛА ДЕНЬ С НОЧЬЮ

В США в калифорний-
ском аэрокосмическом 
порту Мохаве строится 
крупнейший в истории 
мировой авиации само-
лет Roc, который пла-
нируется использовать 
для запуска космических 
аппаратов из стратос-
феры. 
Размах крыльев этой 
машины — 117 метров, 
общий максимальный 
вес — 540 000 кг. Если все 
пойдет, как запланировали 
разработчики, то первый 
испытательный полет новой 
машины может состояться 
уже в 2015 году, а первый 
запуск ракеты с его борта — 
в 2016-м. 
Этот самолет будет больше 
по габаритам, чем Ан-225 
«Мрия», который до сих пор 
считался самым большим 
в мире самолетом. Размах 
крыла Ан-225 — 88,4 м, 

Дом, в котором провел 
детство Иисус Христос, 
найден в израильском 
городе Назарете. С таким 
сенсационным заявлением 
выступили британские архео-
логи. В результате раскопок, 
длившихся почти девять лет, 
ученые обнаружили остатки 
каменных стен, высеченных 
внутри известнякового холма. 
По данным археологов, най-
денные фрагменты древней 
хижины могут относиться к 
первому веку н.э. Российские 
ученые назвали это известие 
ошеломляющим, однако от-
неслись к нему скептически. 
«Главная интрига — чем дока-
зывать будут, что это именно 
тот самый дом», — размыш-
ляет доцент центра изучения 

религий РГГУ Алексей ЮДИН. 
— В каноническом Евангелии 
нет ни слова о конкретном 
месте, в котором жил Иисус». 
Архивных записей и летопис-
ных хроник, способных помочь 
с идентификацией дома, так-
же не существует. «Есть еще 
неканоническое «Евангелие 
детства Иисуса», но в нем так-
же нет локализации его дома. 
Вычислить дом можно, только 
связав его с каким-то реально 
существовавшим историче-
ским персонажем, который 
являлся владельцем здания. 
И это будет точно не Иосиф». 
По словам ученого, личность 
отца Иисуса изучена вдоль 
и поперек, однако точное 
место его жительства так и не 
установлено.

Транспортную развязку 
на пересечении Волоко-
ламского шоссе и проезда 
Стратонавтов могут сдать 
уже в сентябре текущего 
года, а не в январе 2016-
го, как планировалось 
раньше. Спешка строителей 
объясняется массированной 
подготовкой объекта к ЧМ-
2018. Возведение эстакады 

поможет разгрузить подъ-
езды к стадиону от транс-
портных пробок — мощный 
затор возник во время 
открытия спортивной арены 
5 сентября 2014 года. Чтобы 
эта ситуация не повторялась, 
строительство транспортных 
подъездов к стадиону решено 
было ускорить. Согласно про-
екту Волоколамское шоссе у 

станции метро «Тушинская» 
расширят до пяти полос, 
а в направлении стадиона 
построят эстакаду протяжен-
ностью 523,7 метра, по три 
полосы движения в каждую 
сторону. Для удобства пеше-
ходов построят три перехода, 
а в домах вдоль проезжей 
части заменят около 8,5 
тысячи окон. 

ЭСТАКАДА У СТАДИОНА «СПАРТАК» ПОЯВИТСЯ РАНЬШЕ СРОКА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПАМЯТЬ

РЕКОРД

ЗА ВРЕМЯ ГОЛОДОВКИ САВЧЕНКО ПОХУДЕЛА НА 22 КГ

Девять уникальных мечей 
изготовят уральские ору-
жейники в дар девяти рос-
сийским городам-героям. 
«Мечи Победы» отправятся 
в Москву, Санкт-Петербург 
(Ленинград), Волгоград 
(Сталинград), Новорос-
сийск, Тулу, Мурманск, 
Смоленск, Севастополь 
и Керчь. Как рассказал 
«МК» директор  оружейной 
компании Александр СО-
НИЧ, первые два клинка уже 
готовы отправиться в музеи 
Севастополя и Керчи. Масте-
ра из оружейной компании 
вручную изготовили эти экс-
клюзивные клинковые изде-
лия из высоколегированной 
стали, отличающейся особой 
твердостью. Для каждого 
города на мече сделана дар-
ственная надпись, например 
«Городу-герою Севастопо-
лю». На другой стороне клин-
ка высечена цитата Алексан-
дра Невского: «Кто с мечом 
к нам придет, тот от меча 
и погибнет». На ножнах 
выгравированы портреты 
русских полководцев — 
Сталина, Жукова, Кутузова, 
Ушакова, Суворова, Петра 
I, Юрия Долгорукого и Алек-
сандра Невского. Каждый 

К ДНЮ ПОБЕДЫ ИЗГОТОВИЛИ ЗОЛОТЫЕ МЕЧИ

меч покрыт высокопробным 
золотом и инкрустирован 
полудрагоценными ураль-
скими камнями: гранатом, 
символизирующим про-

литую кровь, и голубым 
топазом — символом мира. 
Длина изделия составляет 
1 метр 20 см, а вес — более 
5 кг. 

СВЯТЫНЯ

ГОРОД

В НАЗАРЕТЕ НАШЛИ ДЕТСКИЙ ДОМ ИИСУСА?

 «БОИНГ-747-8» 68,5 М

 «ЭРБАС» А380-800 79,8 М

 АН-225 «МРИЯ» 88,4 М

 Н-4 97,5 М

 ROC 117 М

В США СТРОИТСЯ САМЫЙ БОЛЬШОЙ В МИРЕ САМОЛЕТ
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масса пустого самоле-
та — 250 000 кг, а макси-
мальная взлетная масса — 
640 000 кг. «Мрия» была 

спроектирована и построе-
на еще в СССР для проекта 
многоразового космическо-
го корабля «Буран».

Несмотря на Минские соглашения, блокада Донбасса не снята. Выжить 
мирному населению помогает только гуманитарная помощь.
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Примерно 20 лет назад, когда Россия во-
шла в эпоху монетократии (всевластия денег), 
стало модно оценивать человека и его физи-
ческую жизнь в цифрах-финансах. Например, 
если у кого-то есть активы на 10 млрд долларов, 
то этот кто-то стоит $10 млрд. А если у кого-то 
активов мало, а долгов много — скажем, как у 
А.С.Пушкина перед дуэлью, — то такой человек 
стоит меньше нуля.

В моей пьесе «Покаяние» (прошу прощения 
за самоцитирование, но на этот раз оно может 
оказаться уместным) один из персонажей, типа 
политтехнолог, пишет диссертацию о методах 
оценки стоимости человека. 

Один метод — исходить из ликвидацион-
ной стоимости. То есть из того, какие расходы 
потребуются, чтобы человека гарантированно 
ликвидировать. Без плохих последствий для 
инициатора/заказчика/организатора ликвида-
ции. Вот нелегал-гастарбайтер, работающий 
на московской стройке, имеет ликвидационную 
стоимость ноль. Если с ним происходит несчаст-
ный случай, его можно замуровать в стену, а 
по документам такого жителя Земли вовсе не 
существует. И разыскивать его не придется. 

А вот устранить лидера крупной страны 
— это многие миллионы. Надо ведь не только 
преодолеть разветвленную эшелонированную 
охрану, но и нейтрализовать потенциальный 
ответный удар, а за ним и месть сохранившихся 
соратников ликвидируемого.

Альтернативная методология — оценивать 
человека по восстановительной стоимости. 
Это значит, что надо получить ответ на вопрос: 
если человек умрет, сколько денег удастся со-
брать (общество готово заплатить) за его вос-
крешение? Если считать, что за деньги можно 
сделать все, в том числе вернуть мертвого в 
состав живых…

(Во избежание кривотолков сразу обращаю 
внимание, что в предыдущих трех абзацах при-
ведены не мои лично-собственные соображения, 
а измышления литературного персонажа, непо-
ложительного участника пьесы «Покаяние».)

Конечно, если провести социологический 
опрос на тему «поддерживаете ли вы оценку 
человека по ликвидационной либо восстанови-
тельной стоимости?», то процентов восемьдесят 
российских респондентов ответят решительное 
«нет». Нельзя же так грубо и цинично подхо-
дить к самой категории человеческой жизни, 
не правда ли? 

Но на бессознательном уровне, представ-
ляется мне, именно такое отношение к жизни и 
человеку вообще в РФ куда более популярно.

Ведь как мы привыкли оценивать самих 
себя, а также систему создания и воспроизвод-
ства благ в нашей благословенной стране?

Есть территория. На которой расположены 
уникальные природные ресурсы. Прежде всего 
сырая нефть и природный газ. Большие корпо-
рации (государственные или нет) добывают эти 
ресурсы и продают. Полученные деньги частично 
разворовываются (это плохо, но неизбежно), а 
частично распределяются между людьми, т.е. 
жителями страны, т.е. как бы между нами. Стало 
быть, люди, они же мы, — не создатели ценно-
стей, а нахлебники сырьевого благополучия. А 
государство, со всеми его поверх зубов воору-
женными войсками, — сторож благополучия, т.е. 
системы, при которой не все углеводородные 
доходы разворовываются большими дядями-
тетями, а часть их все же достигает худосочных 
народных карманов. Да, расходы на силовые 
структуры стали уже непомерно большими, но 
такова плата за стабильность машины, которая 
всех нас кормит и без которой мы бы померли 
с голоду.

В этой картине мира человек не есть экс-
клюзивный субъект или ресурс. Добывать сырье 
из земли может любой дурак. Точнее, это сырье 
как-то само собой добывается, с помощью са-
крального железа, поставленного еще советской 
властью. Прочность нашей жизни определяется 
почти на 100% всемирной ценой на нефть. А 
последняя — странными игрищами больших 
дядь-и-теть, только уже на международной по-
ляне. В общем, почему нефть то дорожает, то 
дешевеет, мы узнать не сможем, ибо это тайна 
мировой власти. До которых — тайны и власти 
— мы никогда не будем допущены. Так что нам 
остается только знать, сколько сегодня дают за 
баррель, и принимать это как должное.

При таком раскладе — когда человек есть 
не создатель благ, а их проедатель и пропива-
тель, — населению вообще лучше снижаться, 
а не расти. Чем меньше потребителей — тем 
больше к распределению плодов сырьевого 
экспорта, не так ли? По старой шутке: «Почему 
нельзя разделить всё на всех? Потому что всего 
мало, а всех много».

Следовательно, при такой философии 

нашего РФ-мироздания цена и ценность че-
ловека зависят исключительно от его места 
в системе распределения сырьевых доходов. 
Если ты большой начальник где-то в «Газпроме», 
то цена и ценность твои весьма высоки. А если 
преподаватель физики в провинциальном вузе, 
т.е. человек, никакого отношения к производству 
национального богатства не имеющий, — то 
грош тебе цена в базарный день. Интеллект, 
образование, нравственные качества — всё это 
не имеет значения, ибо никак не влияет на место 
героя в нефтегазовой иерархии. 

Эта философия жизнеустройства одно-
значно определяет, что абстрактная ценность 
человеческой жизни вообще стремится к нулю. 
Ибо человек сам по себе — голый, взятый вне 
его должностей, чинов, регалий и званий, — не 
представляет интереса. Такого можно спокойно, 
например, послать воевать в другую страну, 
предварительно отобрав паспорт (военный би-
лет) и объяснив, что на самом деле он ни с кем 
не воюет, а просто погибает в отпуске, как от 
солнечного удара или банальной скуки.

Обо всем этом я решил снова подумать 
после гибели Бориса Немцова. 

В последние 15 лет я чего только не на-
слушался о Борисе Ефимовиче. И что он давно 
изжил и пережил себя. Что места ему в большой 
политике нет и не будет. Что он дергается и ры-
пается только потому, что завидует Владимиру 
Путину, лихо обскакавшему его в гонке пре-
емников Бориса Ельцина. Что ему давно пора 
перестать строить из себя молодого плейбоя и 
официально постареть. И т.п.

Причем так говорили не только патенто-
ванные враги (скажем мягче — оппоненты), но и 
некоторые номинальные друзья политика. 

И сейчас, когда Немцова нет, я хочу предло-
жить еще один метод оценки ценности человека. 
Назовем его «методом дыры». С его помощью 
мы определим, дыра какого размера образуется 
среди нас, когда тот или иной человек уходит.

После гибели Бориса дыра образовалась 
какая-то гигантская, не правда ли?

И сегодня уже точно ясно, что Немцов был 
очень серьезным государственным деятелем, 
а не порхающим мальчиком на тонких эротиче-
ских ножках. Что совершенно он не завидовал 
никакому Путину, а действительно боролся за 
свои идеалы. (А ведь мог бы, мог бы, как бывший 
первый вице-премьер, т.е. человек самой высо-
кой номенклатуры, и любимец Ельцина, которого 
нынешний президент всегда очень уважал, вовсе 
не бороться, а найти себе уютное место на угле-
водородных хлебах.) И что личностей масштаба 
Немцова на сегодняшних властных вершинах, 
где творятся миллиарды долларов в секунду, 
мы едва ли найдем.

Мы всё это безупречно поняли, когда Нем-
цова убили. И образовалась та самая дыра, по-
зволяющая изучить человеческую ценность. 
При жизни Бориса нам не хватало воображения, 
чтобы представить себе будущую дыру. Впрочем, 
так часто бывает. Мы так привыкли. Даже и по-
сле убийства на Большом Москворецком мосту 
кто-то из нас говорил нечто вроде: да нет, это не 
власть, ей это невыгодно, потому что Немцов был 
никому не опасен, и т.п. Надо понимать, что если 
бы он сидел на огромных товарно-финансовых 
потоках, то был бы опасен и убить бы его, конеч-
но, стоило. Ну, а так…

Да, и еще. Плох тот русский патриот, кото-
рый не думает и не говорит сегодня, что Немцова 
убили американцы (Обама) и украинцы (СБУ). 
Чтобы перевести стрелки на Кремль, дискре-
дитировать российскую власть и дестабилизи-
ровать обстановку в РФ. Ответом на эту прово-
кацию должно стать дополнительное сплочение 
россиян вокруг нашего лидера. И т.д. 

Ибо для настоящего патриота не существует 
ни личности, ни ее масштаба. Только всепогло-
щающее государство и его злые враги. 

Мы много рассуждаем о том, что требу-
ется для превращения России в полноценную 
Европу. Требуется, конечно, много чего. Не в по-
следнюю очередь — принять идею банальности 
добра, о чем мы с вами много говорили не раз, 
и отказаться от тотального сознания, в котором 
только одна идея может быть правильной, а все 
остальные — вредны.

Но прежде всего надо научиться любить 
и ценить человеческую жизнь. Как самостоя-
тельную субстанцию, а не приложение к чему-
либо.

Ценить всякого человека как уникальное и 
неповторимое создание Божие.

Понять, что люди создают себе государство, 
а не государство изобретает людей.

Так, потихонечку, поскрипывая окровав-
ленными мозгами, мы, может быть, и доползем 
до Европы.

Если доживем.

О методах оценки стоимости человека

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, публицист

ДОЖИТЬ ДО ЕВРОПЫ

c 1-й стр.
«Она была здесь. Мы хорошо 
знакомы с ней, — заявил Кучере-
на, отвечая на вопрос «МК». — Я 
даже готовил ей список наших 

музеев, был сопричастен этому, потому что мы 
сидели очень долго с моим помощником, вы-
бирали, какой музей самый-самый интересный, 
куда можно Миллс сходить, чтобы она получила 
свои положительные впечатления. Могу сказать, 
что девушка очень скромная. Мы иногда читаем, 
пишут всякую ерунду. Честно говоря, не очень 
приятно, особенно когда с человеком знаком. Я 
думаю, что у них все будет хорошо. У них пре-
красные отношения. Она приезжает и остается 
здесь какое-то время. Надо понимать, что у нее 
есть виза, она только какое-то определенное 
время может оставаться на территории России. 
У них хорошие отношения, и я очень надеюсь, 
что у них все будет хорошо, несмотря на то, что 
здесь иногда предлагают ему невесту, прихо-
дится отбиваться, говорить, что у него есть не-
веста, которая его любит и которую он любит. 
Они много лет уже вместе. Несмотря на то что 
такая ситуация сложилась, она продолжает быть 
с ним рядом. Конечно, наверное, у нее, как у 
любого человека, есть какие-то переживания по 
поводу безопасности, но эти вопросы мы ста-
раемся решить».

Рассказывая о возможных сценариях судь-
бы Сноудена, Кучерена заявил: «Я думаю, что у 
Эдварда неплохая судьба. Он очень образован-
ный, очень порядочный, очень честный человек. 
Желание спецслужб его достать понятно… Но 
пытаться его достать и все время делать та-
кие заявления — мне кажется, таким образом 
американские спецслужбы подрывают свой 
авторитет. Эдвард мотивирует свои поступки 
тем, что он хотел открыть глаза американцам». 
В то же время российский юрист беглого аме-
риканца раскрыл то, почему Сноуден не хочет 
давать интервью российской прессе. «Он не 
собирается, находясь в России, заниматься 
шельмованием США, — сообщил Кучерена. — А 
то, что он передал иностранным журналистам 
в Гонконге, это все продолжает публиковаться 
сейчас. Я прошу понять это правильно».

Напомним, что информация о том, что воз-
любленная Сноудена — танцовщица Линдси 
Миллс — находится в России, появилась после 
презентации документального фильма «Граж-
данин четыре», который сняла Лаура Пойтрас 
— один из первых журналистов, встретившихся 
со Сноуденом в Гонконге. В фильме были кадры, 
на которых видно, что Миллс и Сноуден проводят 
время вместе в загородном доме.

Игорь СУББОТИН.

ЧТО ДЕЛАЛА ДЕВУШКА СНОУДЕНА В МОСКВЕ?
РАЗОБЛАЧИТЕЛЬ

c 1-й стр.
Тот факт, что этот «православный 
талибан» набирает обороты, не 
может не пугать. Страшно за нашу 
культуру. 

Только не говорите мне про «святую Русь». 
Вообще-то к попам в России отношение всегда 
было, мягко говоря, не лучшим. Одним из от-
рицательных персонажей большинства русских 
сказок всегда был поп — пьяница, жмот, обжора, 
врун, etc. В ходу были такие вот поговорки: что 
нам не мило, то попу в кадило; у святых отцов 
не найдешь концов; мужик только пиво заварил, 
а уж поп с ведром; у попа глаза завидущие, а 
руки загребущие; поп любит блин, да чтоб не 
один; поповское брюхо из семи овчин сшито и 
т.д., и т.п. 

Про них Александр Сергеевич Пушкин на-
писал строки: 

«Мы добрых граждан позабавим, 
и у позорного столпа 
кишкой последнего попа 
последнего царя удавим». 
Стихи эти, понятно, были запрещены. Как 

и известная сегодня каждому ребенку сказка 
«Жил-был поп, толоконный лоб...» 

Сегодня Пушкин, конечно, «солнце русской 
поэзии». Пока еще — солнце. Что будет дальше 
— неизвестно. Ох, дойдут руки у православных 
активистов и до него!.. Он ведь еще и «Гаврии-
лиаду» написал, за которую власти клерикальной 
России сослали его в Одессу. 

Вот к той самой мракобесной и клерикаль-
ной России мы и двигаемся уверенной посту-
пью. К той, которая уволила из Министерства 
народного просвещения Лескова за его про-
изведения, высмеивавшие пороки священнос-
лужителей, к той, которая отлучила от церкви 
Льва Толстого...

Если дальше так пойдет, то придется за-
быть о многих классиках не только русской и 
советской, но и зарубежной литературы. Разве 
позволительны с точки зрения чувств верующих 
такие произведения, как «Гаргантюа и Пантагрю-
эль» или «Похвала глупости»? 

Но больнее всего в данной ситуации мне 
за саму христианскую религию. За великое и 
прекрасное учение, которое призывает ровно 
к обратному, чем то, что делают сегодня его 
ретивые проповедники. Как же так получилось, 
что цветут пышным цветом ханжество и фари-
сейство, с которыми боролся Иисус? Почему 
призыв увидеть бревно в собственном глазу, а 
не искать сучок в чужом, не судить других, а по-
думать о своей душе, не слышат «православные 
активисты»?  

Те самые лицемеры.
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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С ПЕРВОГО ЩЕЛКА...

Обращение священника Владимира 
Адрианова буквально поставило на уши 
город Ижевск. Совещания шли несколько 
часов и в министерстве культуры, и в Рус-
ском драматическом театре, и в админи-
страции главы правительства Удмуртии, 
и в Ижевской епархии. 

Просовещавшись полдня, чиновники реши-
ли, что снимать ставшую теперь уже скандаль-
ной постановку не будут. Потому что «нет такого 
спектакля в репертуаре ни одного театра в мире, 
чтобы стопроцентно всем понравился». Однако 
сотрудники правоохранительных органов наме-
рены в ближайшее время посетить спектакль и 
во всем разобраться. 

Напомним: священник Владимир Адрианов 
сходил 20 февраля в театр на спектакль по моти-
вам произведения Пушкина «Метель». После чего 
написал гневное обращение в администрацию 
республики с требованием прекратить исполь-
зование православной символики в постановках. 
«Если данное не будет выполнено, то я намерен 
подать соответствующее заявление в суд и про-
куратуру», — добавил он. 

— Я не понимаю, в чем моя вина, и не на-
мерен извиняться, — сообщил «МК» режиссер-
постановщик «Метели» Максим Соколов. — Спек-
такль поставлен по пьесе Василия Сигарева 
«Метель», написанной по мотивам пушкинской 
одноименной повести. Театральные постановки 
по этой пьесе поставлены не в одном театре в 
России. Да и у нас спектакль идет уже больше 
года. Я и сам верующий человек, ничего меня не 
покоробило и не оскорбило. Еще неделю назад мы 
с друзьями обсуждали скандал, который произо-
шел в Новосибирске с моим коллегой Тимофеем 
Кулябиным. И вот пожалуйста. Это что, мода такая 
теперь у священнослужителей?..

Соколов предполагает, что, скорее всего, 
священника оскорбила сцена венчания.

— Именно в этой сцене используется 

православный крест, да и актер, играющий роль 
священника, наряжен в рясу. Также смею пред-
положить, что батюшку могла обидеть и реакция 
зрителей на эту сцену. Мне непонятно, почему 
гражданин Андрианов не написал о своем недо-
вольстве в жалобную книгу. Или не вышел на связь 
со мной или с руководством театра лично? Мы от-
крыты для общения. Вместо этого он сразу пошел 
в надзорные органы и грозит нам всем судом. 

Выходила на связь с Русским драматическим 
театром Ижевска и местная епархия. Оказалось, 
что рядовой священник Адрианов не получил бла-
гословения на написание подобного обращения от 
митрополита. И его действиями в епархии остались 
очень недовольны. Сам батюшка с журналистами 
общаться не хочет и вообще заявил, что не ожидал 
такой бурной реакции со стороны СМИ. 

Однако вопреки ожиданиям священника ре-
акция на его обращение была более чем бурная: 
многочасовые совещания в министерстве культу-
ры, в самом театре и в администрации.

Как заявили «МК» в отделе искусства мини-
стерства, речи о том, чтобы снимать спектакль, 
не было.

— А зачем это делать? — удивляется сотруд-
ник министерства Елена Телицына. — Театр — это 
особый мир, со своими канонами. Постановка 
«Метели» не нарушила ни один из них, соблюде-
ны правила трактовки произведения классика, 
церковные атрибуты показаны весьма прибли-
зительно. Кроме того, спектакль прошел сдачу, и 
никаких вопросов не возникло. Только похвалы за 
блестящую режиссуру, хорошую игру актеров.

Высказался по поводу скандала и министр 
культуры и туризма Удмуртии Владимир Соло-
вьев: «Если по одному письму мы будет снимать 
спектакли, то, извините, у нас в репертуаре ничего 
не останется. «Метель» — вполне востребованная 
постановка. И не бывает такого ни в одном театре 
мира, чтобы спектакль понравился абсолютно 
всем и каждому». 

В настоящее время министерство совместно с 
дирекцией Русского драматического театра Ижев-
ска готовит ответное письмо в администрацию 
президента Удмуртии. В нем будет обоснованный 
ответ на все претензии священника относительно 
использования церковной символики. Все наде-
ются, что на этом скандал будет исчерпан. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

СВЯЩЕННИКИ ПОТЯНУЛИСЬ 
В ТЕАТРАЛЬНЫЕ КРИТИКИ
Кляузы на спектакли  
от священнослужителей 
поступают в надзорные органы 
с завидным постоянством

Впервые по Красной площади 9 мая 
пройдет казачья коробка, сообщил во 
вторник полномочный представитель 
Президента России в Центральном 
федеральном округе Александр Беглов. 
«Во время парада 1945 года казаки уча-
ствовали в параде, и это справедливо и 
важно, чтобы казачьи части тоже прошли 
по Красной площади», — сказал он. 
Александр Беглов и губернатор Под-
московья Андрей Воробьев во вторник 
посетили с рабочим визитом подмосков-
ный Волоколамск. Они возложили венок 
и цветы к стеле «Волоколамск — город 
воинской славы», а после встретились 
с фронтовиками в местном совете 
ветеранов.

«Мы все с большим нетерпением ждем 9 мая. 
Центральными фигурами этого всенародного 
праздника будут, конечно, те, кто обеспечил нам 
эту великую победу. Ветераны Московской обла-
сти — это особая каста, особые люди, — отметил 
Андрей Воробьев. — С вами всегда интересно 
обсудить насущные проблемы. Несмотря на годы, 
вы ведете большую патриотическую работу с мо-
лодежью. И это очень важно, потому что в наше 
время находятся люди, которые не прочь пере-
писать историю. Выдать свою версию правды, 
хотя она не является таковой».

Полпред президента Александр Беглов в ходе 
встречи с членами совета ветеранов Волоколамска 
сообщил, что в этом году во всех городах воинской 
славы — а их в Подмосковье четыре: Волоколамск, 
Дмитров, Наро-Фоминск и Можайск — в День 
Победы пройдут военные парады. В других на-
селенных пунктах по распоряжению министра 
обороны Сергея Шойгу состоятся торжественные 
марши с участием войсковых подразделений, 
расквартированных поблизости.

Далее в ходе разговора зашла речь о жи-
лищных проблемах ветеранов. Все нуждающиеся 
получат новые квартиры до конца 2015 года, за-
верил присутствующих Александр Беглов. По его 
словам, проблема в том, что очередь продолжает 
немного расти. Многие становятся на учет, и это не 
только ветераны Великой Отечественной войны, 
но и узники концлагерей и блокадники. 

Всего, по словам полпреда, из федерального 
бюджета на обеспечение ветеранов жильем в 
этом году выделено 78 млн рублей. С 2008 года, 
когда Президент России издал соответствующий 
Указ, в Московской области жильем обеспечено 
более 2 тыс. ветеранов. На данный момент в жилье 
нуждаются 29 ветеранов ВОВ. Из них двое живут 
в Волоколамске: один — участник ВОВ, второй — 
инвалид войны.

Еще одну больную для Волоколамска тему 
— местный туберкулезный диспансер, который 
расположен в центре города, — затронули жители 
в разговоре с Андреем Воробьевым. 

«В центре городов диспансеров не будет — 
это прошлый век, — признал губернатор. — Ребя-
тишки, которые ходят мимо этого диспансера, и их 
родители не согласны с тем, что такие заведения 
находятся в центре. Диспансер не будет закрыт. Он 
переедет на новое место —  за черту города».

По словам главы региона, закрыть диспансер 
в Волоколамске и оставить жителей трех ближай-
ших районов без помощи «было бы легкомыслен-
ным поступком. Будем информировать жителей о 
том, как и где будут открываться новые диспансеры 
и где будут закрываться старые». 

Елена БЕРЕЗИНА.

НАШЕ ПОДМОСКОВЬЕ

ОСОБАЯ КАСТА
В подмосковных городах  
в День Победы  
в торжественных маршах 
пройдут расквартированные 
поблизости военные 
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Сцена из ставшей 
скандальной «Метели».
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КОШЕЛЕК4
Прогнозы развития российской эко-
номики в феврале в очередной раз 
обновились. Но на этот раз можно го-
ворить о том, что оценки прогнозистов 
укладываются в некий горизонтальный 
коридор, в то время как еще в январе 
они представляли собой некую синусо-
иду с впечатляющей амплитудой про-
тивоположных оценок. Консолидация 
прогнозов имеет под собой очевидную 
базу: прогнозисты в целом сходятся во 
взглядах на грядущую динамику цен на 
нефть. Российская же экономика, что 
особенно четко видно по прогнозам, 
остается одноклеточной инфузорией-
туфелькой. Во всяком случае ее буду-
щее практически всецело зависит от 
цены барреля.

Единый строй
ЦБ и Минэкономразвития исходят из цены 

нефти в 2015 году в $50 за баррель. Министр 
Алексей Улюкаев специально оговаривается, 
что это прогноз с запасом: «консенсус-прогнозы 
показывают более высокую оценку, но мы исхо-
дим из максимально консервативной».

При этом ЦБ прогнозирует падение ВВП 
в 2015 году на 3–4%. Минэкономразвития — 
на 3%.

Инфляция в 2015 году, как считает Эльвира 
Набиуллина, «может в определенный момент 
превысить 15%, но затем начнет снижаться». 
Пик роста цен, по ее словам, придется на вто-
рой квартал. 

Стоит отметить, что пик инфляции, если 
следовать за оценками представителей рос-
сийских экономических властей, постоянно 
сдвигается. Так, в конце прошлого года его 
предсказывали на январь, теперь действительно 
состоявшийся и продолжающийся взлет цен, 
оказывается, еще не пик, в том смысле, что 
цены по-прежнему только увеличивают скорость 
своего восхождения, не предполагая сбавить 
темп. В январе инфляция приблизилась к 4% к 
декабрю прошлого года, в годовом выражении 
рост цен уже составил почти 16%. Не исключено, 
что переезд пика продолжится. Хотя Минэконом-
развития оценивает инфляцию-2015 в 12%.

Так сегодня выглядит ядро прогнозов на 
2015 год. Вокруг ядра есть условные спутники. 
В качестве спутника из последних выпущенных 
прогнозов выступает, например, обновлен-
ный продукт ВТБ, который был представлен 
11 февраля. 

С точки зрения прогноза цены нефти он 
более оптимистичен: «Если в наших предыдущих 
расчетах на 2015 г. мы исходили из средней 
цены на нефть Urals в 83,5 долл./барр., то теперь 
прогноз на текущий год понижен до 58 долл./
барр., а в 2016 г. мы ожидаем восстановления 
цены до 69 долл./барр. (в среднем за год)». 
Однако при этом ВТБ прогнозирует более глу-
бокое падение ВВП: «Наш обновленный прогноз 
предполагает падение российского ВВП в 2015 
г. на 4,5% в результате сжатия потребительско-
го спроса и сокращения частных инвестиций. 
Снижение потребления обусловлено падением 
реального уровня заработной платы вследс-
твие инфляционного шока». Хотя в прогнозе 
говорится об «инфляционном шоке», рост пот-
ребительских цен у ВТБ ниже, чем в прогнозах 
ЦБ и Минэкономразвития: «всего» 11% в 2015 
году при снижении темпа инфляции вдвое в 
2016 году — до 5,5%.

Загадки прогнозов
Сразу возникает вопрос: если безальтер-

нативным ключом к прогнозам российской эко-
номики является цена барреля нефти, то почему 
же получается только что нарисованная картина: 

в прогнозах ЦБ и Минэкономразвития цена 
барреля ниже, чем в прогнозе ВТБ, а падение 
ВВП меньше, чем в прогнозе ВТБ? 

Получается, что разные аналитики по-раз-
ному взвешивают значение шага в цене нефти 
для динамики ВВП. Но это странно. Если общее 
место состоит в том, что прогноз снижения ВВП 
в первую очередь зависит от цены нефти (на 
повышение ВВП растущая цена нефти уже не 
имеет такого же магического влияния), то просто 
напрашивается посчитать эту зависимость. 
Ведь есть статистические ряды, позволяющие 
однозначно оценить значение этого шага. Если 
же аналитики уверены, что настало время эту 
статистическую зависимость пересмотреть, 
то они должны выдвигать соответствующие 
аргументы. Пока же возникает ощущение, что 
некоторым прогнозистам скучно или недосуг 
заниматься арифметикой, они руководствуются 
какими-то иными нескучными соображениями, 
но разнобой в арифметике вселяет недоверие 
к таким прогнозам. 

Что же касается арифметики, то Иван Ча-
каров, главный экономист по России Citigroup, 
расставляет все точки над «i»: «Проведенный 
нами анализ статистических данных показал, что 
при снижении среднегодовых цен на нефть на 
$10 рост ВВП России замедляется на 1 процен-
тный пункт. Таким образом, если среднегодовая 
цена нефти составит $50 долларов за баррель, 
спад ВВП достигнет 4%, если же она опустится 
до $40, ВВП сократится на 5%».

Так что с точки зрения «одноклеточности» 
российской экономики, если верить расчетам 
Ивана Чакарова, точнее других прогноз ЦБ.

Но есть своя загадка и у аналитиков Citi. 
Это как раз нефтяная загадка. С одной стороны, 
есть алармистский прогноз от Citi: 10 февра-
ля они вбросили на рынок свой вывод о том, 
что в ближайшее время цена барреля нефти 
может упасть до $20 (потом этот прогноз стал 

обрастать клонами). В этом прогнозе, правда, 
говорится, что на рубеже первого и второго 
кварталов 2015 года произойдет разворот в 
динамике цены, разворот вселяет надежды, но 
с какой величины? Если с $20, то не слишком 
убедительны данные, которые в газете «Ве-
домости» 11 февраля приводит Иван Чакаров. 
Он пишет, что его коллеги, аналитики Citi по 
сырьевым рынкам, «недавно понизили прогноз 
среднегодовой цены нефти марки Brent до $63 
за баррель (предыдущий прогноз — $80); в их 
базовом сценарии среднегодовая цена нефти 
составит $60–65 за баррель». Именно исходя 
из этого прогноза он предсказывает падение 
российского ВВП в 2015 году на 3%. Но как с 
этим согласуется возможное падение нефтя-
ных цен до $20, прогнозируемое все теми же 
аналитиками Citi по сырьевым рынкам?

Отгадки, увы, нет. Прогнозисты верны 
универсальному правилу: возможно все. Что 
ж, на это универсальное правило есть столь 
же универсальный ответ, данный Мюллером 
в «Семнадцати мгновениях весны»: «Верить 
нельзя никому».

Групповой портрет 
российских кризисов
Хотя старина Мюллер был, конечно, прав, 

кризиса российской экономике все равно не 
избежать. Каким он будет? Это кризис не первый 
и не последний, так какое же место он займет в 
ряду себе подобных? 

Его первое и главное отличие — в полити-
ческой составляющей. Это кризис, из которого 
Россия пытается выбраться, но развитые страны 
ей не только не помогают, но, наоборот, толкают 
вниз. Откуда следует, что внешняя политика, ее 
успехи или провалы тут же будут сказываться на 
состоянии экономики. Значит, эффективность 
внешней политики приобретает как никогда 
значимое экономическое измерение.

Если же на цифра х сравнивать 

начинающийся кризис с кризисами 1998 и 
2009 годов, то у нынешнего, конечно, есть свои 
особенности. Все тот же Иван Чакаров сделал 
заслуживающие внимания, хотя и несенсаци-
онные наблюдения. 

В качестве особенности нынешнего рос-
сийского кризиса он подчеркивает не только 
свой прогноз падения ВВП в 2015 году на 3%, 
но и тот факт, что замедление экономики про-
должается пятый год подряд. Россия неуклонно 
вползала в кризис. 

Это существенное отличие нынешнего кри-
зиса от кризиса 2009 года, когда, напомним, 
ВВП рухнул на 7,8%. Тогда резкость падения 
была вызвана перегретостью экономики. Теперь 
резкости нет, она сглажена именно вползанием 
в кризис. 

Второе важное отличие — более эффек-
тивная, как считает Чакаров, антикризисная 
политика: «В этот раз власти действовали на 
опережение и значительно раньше отпустили 
рубль, позволив, таким образом, обменному 
курсу выполнить свою классическую аморти-
зирующую функцию». 

Возникает вопрос, в чем будет специфика 
выхода экономики из кризиса. По сути, полного 
выхода из кризиса 2009 года так и не состоялось. 
Российская экономика перетекла в новый кри-
зис. Из чего резонно сделать вывод, что выход 
из кризиса будет медленным. 

Сравнение с кризисом августа 1998 года 
вообще некорректно. Хотя некоторые ассо-
циации с ним вызвала валютная паника, слу-
чившаяся в декабре 2014 года, которая была 
отражением той самой упреждающей кризис 
курсовой политики ЦБ. 

Голос оптимистов
Уже изложенные оценки — это, так сказать, 

мейнстрим. Но есть и экстремалы. Вопреки 
обыкновению дадим слово оптимистам.

Они не витают в облаках. Вот статистика 
четвертого квартала 2014 года по последнему 
экономическому мониторингу Минэкономраз-
вития. В годовом выражении ВВП РФ в этом 
квартале сократился на 0,2%, но по отношению 
к предыдущему кварталу (правда, без учета 
сезонности) рост составил 0,1%.

В целом за 2014 год экономика России вы-
росла на 0,6%. Объем ВВП составил около 71 
триллиона рублей. Более того, в мониторинге от-
мечается, что в декабре в России возобновился 
экономический рост после спада в предыдущие 
два месяца. Рост промпроизводства в послед-
ний месяц года составил 3,9% к декабрю-2013, 
а к ноябрю-2014 увеличение объемов оказалось 
на уровне 0,7%. В январе рост промышленности 
продолжился, составив 0,9%.

Значит, или худшее — впереди, или худшее 
окажется не таким уж ужасным. И среди эконо-
мистов (что важно — практикующих) есть те, 
кто склоняется ко второму варианту. Аналитики 
Sberbank CIB считают, что увеличение чистого 
экспорта и работа над замещением импорта 
позволят России избежать глубокой рецессии 
в 2015 году. Они признают, что инвестиции и 
потребление населения в текущем году будут 
сокращаться из-за сложной экономической 
ситуации. Однако ожидают существенного роста 
чистого экспорта в России, что компенсирует 
данные потери.

В Sberbank CIB предсказывают, что в 2015 
году ВВП России сократится на 1%, но в итоге 
результат «может оказаться лучше, чем ожи-
далось». Аналитики подчеркивают, что стаби-
лизировать экономику России позволят меры, 
направленные на замещение импорта.

Еще раз: верить нельзя никому. Но иногда 
так хочется верить хотя бы кому-то.

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».

Когда завершится 
рецессия 2015 года?
Министр экономики РФ Алексей Улюкаев, 

выступая с лекцией в Миланском университете, 
сказал: «По моему мнению, нынешняя рецессия 
не будет долгой, и в третьем-четвертом кварта-
лах возможно возобновление экономического 
роста». Это заявление любопытно прежде всего 
тем, что оно как бы легализует признание того, 
что в настоящий момент российская эконо-
мика находится в состоянии спада. С одной 
стороны, это, конечно, секрет Полишинеля, но 
с другой — кто-нибудь может внятно сказать, 
когда именно она в это состояние вошла? В 
октябре-ноябре-декабре прошлого года? Или 
когда-то раньше? Или в январе-феврале это-
го года (на это, в частности, может указывать 
сильное падение выпуска базовых отраслей 
в январе)? Или, может быть, вообще еще не 
вошла и находится лишь на пороге рецессии? 
Выражаясь профессиональным языком, когда 
именно наблюдался «пик» предыдущего цикла 
экономической активности? На этот вопрос в 
действительности пока ответа нет. Например, 
по нашим оценкам, реальный ВВП — после 
устранения сезонного фактора — заметно сни-
жался лишь в I квартале прошлого года, а после 
этого рос умеренным темпом вплоть до конца 
2014 г. Тогда, может быть, поставленный Улюка-
евым диагноз является преждевременным? 

Между тем это все вопросы далеко не 
праздные. Состояние рецессии, или спада 
экономической активности, характеризуется 
вполне определенными процессами в различ-
ных секторах экономики, своими специфичес-
кими рисками и требует достаточно внятных 
действий со стороны денежных властей. Ре-
шительных действий пока не видно. Хорошо, 
что есть признание самого факта рецессии, 
хоть оно и прозвучало — по старой, конечно, 
традиции — за рубежом! 

Особенностью нынешней рецессии явля-
ется то, что она  внутрироссийский феномен 
хотя бы в том смысле, что она развивается на 
фоне вполне здорового роста ведущих наци-
ональных экономик и мировой экономики в 
целом. Этим определяется постепенность втя-
гивания экономики России в рецессию: ничего 
похожего на шок от финансового кризиса в Юго-
Восточной Азии (1998 г.) или от банкротства 
Lehman Brothers (2008 г.) сейчас нет. Промыш-
ленность даже продолжает понемногу расти, 
опираясь на увеличение госзаказа, повышение 
конкурентоспособности вследствие девальва-
ции рубля и административных ограничений 
импорта, а также на отсутствие чрезмерного 
уровня запасов готовой продукции. 

Однако все это не повод для успокоения. 
После резкого вхождения в рецессию обычно 
следует достаточно бурный восстановительный 
рост, и общая продолжительность таких спадов 
действительно не превышает трех-четырех 
кварталов. Но за медленным сползанием в 
рецессию и постепенным снижением эконо-
мической активности, вызванным падением 
нефтяных цен, ухудшением институциональной 
среды, «обнулением» суверенных рейтингов и 
вообще обособлением от мировой экономичес-
кой и финансовой системы скорее последует 
столь же медленное восстановление экономи-
ческой активности. Два-три года спада, иногда 
перемежаемого унылым ростом в пределах 
1%, представляются нам вполне вероятным 
сценарием. 

Сергей СМИРНОВ,  
директор Института социальной 

политики и социально-экономических 
программ НИУ «Высшая школа 

экономики».

ПРОГНОЗЫ СНОВА 
ПРОВЕЛИ ПРАВИТЕЛЬСТВО
Наша экономика 
остается одноклеточной

ИЗ АВАРИЙНЫХ  
ДОМОВ ЭВАКУИРУЮТ  
В СОЦИАЛЬНЫЕ КВАРТИРЫ
Минстрой предложил 
новый план по ликвидации 
ветхого жилья
Минстрой намерен максимально ликви-
дировать аварийное жилье. Ведомство 
Михаила Меня подготовило еще один 
проект закона о переселении граждан из 
ветхих многоквартирных домов. Согласно 
ему обновить жилье смогут собственники 
квартир, малоимущие граждане, а также 
те, чей уровень дохода не позволяет взять 
ипотеку. Однако в обмен необходимо пе-
редать свою недвижимость в собствен-
ность муниципалитетам. Другими сло-
вами, жильцы попросту лишаются своих 
квартир.

Аварийное жилье остается серьезной пробле-
мой. Минстрой предлагает новый порядок рассе-
ления. Так, улучшить условия смогут граждане с 
доходом ниже прожиточного минимума, а также 
проживающие по договору найма жилых помеще-
ний. Обновить жилье вправе и собственники ветхих 
квартир. Правда, чтобы переселиться, им необ-
ходимо передать свое жилье в аварийном доме в 
собственность муниципалитета.

По словам замглавы Минстроя Андрея Чибиса, 
стоимость жилья по программе некоммерческо-
го найма в России должна быть небольшой. «Мы 
рассчитываем на то, что 5% людей, заселенных в 
жилье некоммерческого найма, будут улучшать свои 
жилищные условия и переезжать. Все остальные 
будут в этом жилье оставаться. В расчетах финан-
совой модели мы закладываем корректную цифру 
стоимости некоммерческого найма. Например, если 
брать в расчет квартиру площадью 60 квадратных 
метров, то стоимость месячной аренды будет со-
ставлять порядка 5 тысяч рублей», — заявил Чибис, 
выступая в Общественной палате.

Однако в Госдуме эту цифру называют некор-
ректной. «Стоимость аренды однокомнатной квар-
тиры без субсидий со стороны государства на наем 
в реальных расценках прошлого года составляет 
примерно 11–12 тысяч рублей в месяц. Это в том 
случае, если в доме разрешен 50%-ный неком-
мерческий наем жилья и 50%-ный коммерческий 
наем, когда есть возможность перекрестным суб-
сидированием компенсировать дополнительные 
убытки. Закладывать 5 тысяч рублей мне кажется 
некорректным, и я боюсь, что мы просто введем 
граждан в заблуждение», — уверена первый зампред 
Комитета Госдумы по жилищной политике и ЖКХ 
Елена Николаева.

Согласны с ней эксперты «МК». «Сейчас в сред-
нем наем квартиры в регионе площадью 60–70 кв. м 
стоит примерно 15–20 тысяч в месяц. Чтобы неком-
мерческое жилье стоило 5 тысяч, государство долж-
но субсидировать эту ставку. То есть получается, 
что мы, налогоплательщики, должны оплачивать 
это некоммерческое жилье. Да, есть незащищен-
ные социальные группы населения, которым нужно 
давать льготы. Модель, при которой часть квар-
тир раздается по коммерческим ценам и за счет 
этого субсидируется некоммерческое жилье, мне 
представляется более взвешенной и разумной, чем 
просто построить жилье и за счет бюджета компен-
сировать все затраты, которые необходимо нести 
на поддержание этого жилья», — считает первый 
вице-президент «Опоры России» Павел Сигал. 

Ирина БАДМАЕВА.



На гражданскую панихиду пришли 
тысячи москвичей, двери траурно-
го зала раскрыли даже раньше 10 
утра, и все равно не все собрав-

шиеся успели пройти до отъезда процессии на 
кладбище. Возле гроба политика — самые близ-
кие: вдова, дети, мать. 87-летняя Дина Яковлевна 
за 4 часа прощания так ни разу и не присела... 

Первыми прощальные слова произнесли со-
ратники Немцова по последнему политическому 
проекту — сопредседатель РПР-ПАРНАС, экс-
премьер Михаил Касьянов и член федерального 
политсовета Илья Яшин. «Мы прощаемся с одним 
из самых ярких политиков последних 20 лет, — на-
чал Касьянов. — Убийцы будут найдены, если не 
при этой власти, то при следующей, и мы сделаем 
все, чтобы они были преданы правосудию». 

Илья Яшин сказал проще, и оттого трога-
тельнее: «Борис безумно любил жизнь, — в этот 
момент он встретился глазами с матерью уби-
того. — Отдал жизнь за то, за что боролся. Так 
уходят герои. Для многих людей это огромная 
личная трагедия. Я никогда не забуду наш поход на 
Эльбрус, когда он вытаскивал меня из ущелья». В 
зале стояла тишина, присутствующие безмолвно 
опускали глаза вниз и качали головой, как бы 
произнося: «Как же так...»

Анатолий Чубайс вспоминал время работы 
в команде реформаторов — по умолчанию так 
принято называть Чубайса—Немцова—Гайдара, 
хотя в правительстве они работали не все одно-
временно. «Всегда, когда мы с Егором говорили 
про Борю, Егор говорил: «Боря умный». Несмотря 
на тот имидж, который ему прилепили политтехно-
логи, — говорил нынешний глава «Роснано», — за 
25 лет не знаю ни одного случая, когда бы Боря 
предал. Ни разу не сдал».

Пришел на прощание и Сергей Кириенко, 
в правительстве которого Немцов до августа 
1998 года занимал пост вице-премьера. Многие 
помнят, как тогда уволенный Немцов захватил в 
Белом доме бутылку водки и пошел распивать 
ее с бастующими на Горбатом мосту шахтерами. 
«Он всегда собой олицетворял жизнь во всех ее 
смыслах. Такой человек, живущий нараспашку», 
— вспоминал Кириенко.

«Друзья уговаривали его остаться за грани-
цей, — вздыхал член Федерального политсовета 

РПР-ПАРНАС Владимир Кара-Мурза. — Он был 
самым порядочным человеком, которого мы зна-
ли. Мы пытались объяснить нашей шестилетней 
дочке, почему ее крестного папу убили... Навер-
ное, на каком-то своем уровне она это поняла».

Официальный Кремль и правительство на 
церемонии представляли полпред президента в 
Госдуме Гарри Минх, назвавший гибель политика 
«невосполнимой утратой», вице-премьер Аркадий 
Дворкович, вице-премьер — глава аппарата пра-
вительства Сергей Приходько и пресс-секретарь 
премьер-министра Медведева Наталья Тимакова. 
Все — с алыми розами. Когда-то Немцова прочили 
в преемники Ельцина — теперь на его похороны 

пришла вдова первого Президента России Наина 
Иосифовна. «Они были похожи с Ельциным, — ска-
зала она. — Он не похож на нынешних политиков, 
они какие-то скучные, а он жизнелюб».

Представители других стран прибыли от 28 
посольств, не исключая и США. «Он верил в Рос-
сию, открытую и мирную», — Джон Теффт, посол 
Соединенных Штатов. «Он защищал те ценности, 
которые мы разделяем: был против войны и наси-
лия», — Вигаудас Ушацкас, посол ЕС. И даже так: 
«Мы слишком долго бездействовали, мы должны 
стать более активными в помощи России в борьбе 
за демократию», — представитель либеральной 
шведской партии из ПАСЕ. 

А вот спикера верхней палаты польского 
парламента Богдана Борисевича на похороны, как 
известно, не пустили — ему отказано во въезде 
в Россию. Не пустили и оппозиционера Алексея 
Навального, отбывающего 15 суток администра-
тивного ареста за агитацию в поддержку марша 
«Весна» 1 марта. Листовки в метро он раздавал на 
пару с Немцовым... Зато приехала супруга Наваль-
ного Юлия — и на прощание, и на кладбище.

Также проститься с Немцовым пришли пра-
возащитник Сергей Ковалёв, глава «Демвыбора» 
Владимир Милов, лидеры «Гражданской плат-
формы» Ирина Прохорова и ее брат Михаил Про-
хоров, телеведущая Ксения Собчак, экс-депутат 
ГД Геннадий Гудков, соратники по «Союзу правых 
сил» — экс-депутат Госдумы Ирина Хакамада и 
губернатор Кировской области Никита Белых, а 
также экс-министр финансов Алексей Кудрин. 
Он напомнил: работая в правительстве, Немцов в 
1997 году добился погашения долгов по пенсиям, 
после чего задолженностей уже не было. А ад-
вокат, к которому Немцов обращался по личным 
вопросам, счел нужным упомянуть о личной жизни 
политика, «то, что вряд ли кто-то из друзей знает»: 
«Он был исключительно порядочный мужчина, о 
близких женщинах говорил: я хочу не развестись, 
а остаться вместе с ними, чтобы они чувствовали 
мою заботу». Рядом осужденный по делу ЮКОСа 
Платон Лебедев утешал рыдающую дочь покой-
ного Жанну Немцову... 

О причинах убийства и ходе расследования 
на церемонии прощания тоже упоминали, требо-
вали быстрого и беспристрастного расследова-
ния. Верит ли в него кто-то? Пожалуй, точнее всего 
об этом сказал академик Юрий Рыжов, бывший 
посол России во Франции: «Власть теряет управ-
ление раскрученными ею реакционными силами, 
хунвейбинами в новом исполнении». Но джинна 
обратно в волшебную лампу не затолкаешь...

Гражданскую панихиду пришлось прервать 
в два часа, несмотря на то, что не все желаю-
щие успели попрощаться с Борисом Немцовым. 
Оставшиеся на улице люди из рук в руки переда-
вали к гробу букеты цветов. Тело предали земле 
на Троекуровском кладбище, там же состоялось 
отпевание — из-за большого количества народа 
не в церкви, а на улице. 

Валерия МАРКОВА.

В прессе и соцсетях сейчас многие отмеча-
ют, что власти отнеслись к гибели ярого оппози-
ционера Немцова с неожиданным тактом.

По всем телеканалам прошли посвященные 
ему ток-шоу — вполне уважительные, без выпадов 
и гадостей. Очередной выпуск «Анатомии проте-
ста» — давно уже снятый, посвященный Немцову 
и как раз, наоборот, полный гадостей, — в эфир не 
вышел. Марш его памяти разрешили проводить 
в центре — причем согласовали очень быстро, 
за полдня, без всяких проволочек. А перед днем 
прощания в Сахаровском центре даже прислали 
туда дорожных рабочих — залатать на площадке 
перед центром асфальт. 

При жизни гнобили, а когда умер, оказывают 
уважение. Чем это объяснить? 

Некоторые объясняют тем, что Немцов 
долгое время сам был во власти. По непи-
саному кодексу правителей он, как бывший 
вице-премьер, заслуживает почтительного 
отношения — по крайней мере до тех пор, пока 

не будет похоронен. 
Другие видят причину в том, что власть и 

сама ошарашена его гибелью. Вероятность того, 
что его убили в продолжение «Антимайдана» 
какие-то отморозки, превалирует в либеральных 
кругах, но и нелиберальные круги не могут ее 
категорически отрицать, и, возможно, приняв 
это во внимание, власть решила снижать градус 
ненависти к «пятой колонне» или хотя бы не раз-
жигать его еще сильнее.

Оба эти объяснения — чудесные и 
романтичные. 

Они основываются на «добром» взгляде 
на вещи, свойственном простодушным хоро-
шим людям, и в определенном смысле лестны 
для власти. Но скорее всего ни одно из них не 
правильно.

Несмотря на долгие годы совместной рабо-
ты со многими людьми, которые сейчас остаются 
в провластной элите, к Немцову там вовсе не 
относятся как к бывшему своему, который «был 

с нами, но, к сожалению, оступился». Для власти 
это всего лишь маргинал с микроскопическим 
рейтингом, как заметил Дмитрий Песков. 

Ошарашенность тоже вряд ли имеет место. 
Немцов — фигура не той величины, чтоб из-за нее 
ошарашиваться. Да и обстоятельства его гибели 
немыслимо далеки от сильных мира сего. Ведь 
сами они никогда не гуляют с девушками без 
охраны. Смерть Кристофа де Маржери, главы 
Totale, шокировала их куда сильнее убийства 
Немцова, поскольку авиакатастрофу правите-
ли с трудом, но могут примерить на себя. А вот 
Большой Москворецкий мост в полночь — никак, 
ни при каких обстоятельствах. Это просто нары-
ваться, в их понимании, и ничего удивительного, 
что так оно и закончилось. 

Сдержанное уважение, оказываемое Немцо-
ву властями после смерти, скорее всего объясня-
ется сложившимися ритуалами, которым следуют 
сообщества, связанные общими жизненными ин-
тересами. Мафия, например. Железное правило: 

если враг умер, его не пинают. Претензии к нему 
как бы снимаются, а друзьям и соратникам по-
зволяется похоронить его «по-человечески». 
Такой порядок. Хороший тон, который принято 
соблюдать. 

Именно из-за этого ритуала разборки между 
кланами крайне редко продолжаются во время 
похорон. Хотя там, казалось бы, очень удобно 
одним махом прихлопнуть всех врагов — они же 
все сюда придут. Но так не делают. Даже взрыв 
на Котляковском кладбище, когда один клан быв-
ших воинов-интернационалистов мстил другому 
клану, произошел на могиле убитого лидера не 
в день его похорон, а двумя годами позже, когда 
друзья приехали его помянуть. Через два года — 
еще как-то можно. Сразу — нельзя.

 В этом смысле участие в Марше памяти 
Немцова было совершенно безопасным меро-
приятием для его участников, которые отмечали 
непривычную вежливость полиции и даже отсут-
ствие защитных шлемов на омоновцах, что со-
всем уж невероятно для оппозиционных акций. 

На самом же деле ничего невероятного нет, 
а есть просто ритуальное поведение. 

Никаких выводов из него делать не следует, 
поскольку оно не несет в себе никакой идейной 
позиции. 

Ритуал — он и есть ритуал. 

 Главным строительным объектом в России на 
ближайшие годы, без сомнения, станет транс-
портный переезд через Керченский пролив, 
возведение которого должно начаться уже в 
2016 году. Разработка его проекта сегодня 
ведется полным ходом, и уже известно, что ма-
териковую Россию с Крымским полуостровом 
свяжет мост, а не тоннель. При этом возведе-
ние последнего рабочая группа при Минтрансе 
РФ даже не рассматривала, несмотря на то, 
что есть немало серьезных аргументов в его 
пользу. Подробнее о ситуации вокруг переезда 
через Керченский пролив корреспондент «МК» 
побеседовал с директором Института геоэко-
логии имени Е.М. Сергеева, академиком РАН 
Виктором ОСИПОВЫМ.

— Строительство транспортного перехода 
(это понятие объединяет как мосты, так и тоннели. 
— Прим. авт.) через Керченский пролив, предполо-
жительно, продлится два года и завершится в 2018 
году. В июне 2014 года межведомственная рабочая 
группа под руководством министра транспорта РФ 
Максима Соколова рекомендовала возведение 
моста через Керченский пролив; при этом вариант 
с тоннелем эксперты даже не рассматривали.

— Уже известно, где именно будет возво-
диться переход?

— Нет, пока рассматриваются четыре вариан-
та. Первый — это соединить мостом длиной 6 км 
крымский берег в районе Старой Крепости (южнее 
мыса Ак-Бурун) и косу Тузла, расположенную по-
средине Керченского пролива, а затем от косы 
проложить искусственную дамбу до полуострова 
Тамань длиной 6,5 км (Тузлинский мост). Таким 
образом, общая длина перехода из трех частей 
— моста, участка, проходящего по Тузле, и дамбы 
— составит 18,8 км. Второй вариант — это строи-
тельство моста длиной 5,6 км между мысом Ени-
Кале на Керченском полуострове и косой Чушка 
на материковой части России (Жуковский мост). 
Недостатком этого варианта считается небольшая 
высота керченского берега, из-за чего зимой есть 

риск навала на мост ледяных масс. Кроме того, в 
СМИ обсуждается возможность прокладки желез-
нодорожного тоннеля между портом Крым и мысом 
Чушка на материке длиной 5,71 км (Жуковский 
тоннель), общая длина которого с учетом рамповых 
(открытых) участков составит 9,32 км. При этом 
параллельно ему есть возможность проложить два 
автомобильных тоннеля длиной 5,43 км (с учетом 
рамповых участков — 7,1 км). Достоинство этого 
варианта в том, что Жуковский тоннель мог бы 
соединить проходящие у самого побережья ж/д 
пути и автодороги Крыма и материковой России. 
Наконец, последний вариант — это тоннель между 
крымским мысом Фонарь и поселком Ильич на 
Таманском полуострове длиной 10,2 км («Северный 
тоннель»). Какой из вариантов будет реализован, 
зависит от решения Правительства РФ, которого 
сегодня все с нетерпением ожидают. На рабочей 
группе рассматривалось два основных створа 
для строительства моста. Первый — Жуковский, 
длиной 5,6 км, намечаемый между косой Чушка на 
Таманском полуострове и мысом Ени-Кале на Кер-
ченском побережье. Второй створ — Тузлинский, 
проходит на крымском берегу через район Старой 
Крепости (южнее мыса Ак-Бурун), остров-косу Туз-
ла и далее через искусственную дамбу выходит на 

континентальный берег. Общая длина Тузлинского 
перехода составляет 18,8 км. Строительство моста 
на Жуковском створе сочли менее благоприятным, 
чем на Тузлинском, из-за незначительной высоты 
керченского берега и опасности навала на мост в 
зимнее время ледяных масс.

Наряду с этим в средствах массовой инфор-
мации и Интернете ведется общественное обсуж-
дение различных вариантов строительства тон-
нельного перехода. Чаще всего предлагаются два 
створа для строительства тоннелей: Жуковский, 
по аналогии с мостовым переходом, и тоннель 
между Крымским мысом Фонарь и поселком Ильич 
на Таманском полуострове. Однако официально 
эти варианты не рассматривались.

— Насколько благоприятны для строи-
тельства условия Керченского пролива?

— Его глубина — от 3–6 метров на юге до 5–8 
метров на севере. При этом дно пролива заполнено 
осадками, недостаточно прочными для того, чтобы 
служить основанием будущему мосту. Поэтому его 
опоры необходимо углублять в «коренные» породы, 
лежащие под слоем осадков. Из-за особенностей 
расположения для возведения Жуковского моста 
требуется меньше опор максимальной высоты, чем 
для Тузлинского, он дешевле. Что касается про-
ектов обоих тоннелей — Жуковского и Северного, 
— то там толщина слоя осадков не играет никакой 
роли: они в любом случае будут прокладываться 
в коренных породах. По геологическим условиям 
Жуковский створ выглядит более благоприят-
ным для строительства, поскольку он потребует 

устройства меньшего количества сверхглубоких 
опор по сравнению с Тузлинским. 

— Каковы климатические особенно-
сти в районе возведения транспортного 
перехода?

— Погода там неустойчива: зимой в Керчен-
ском проливе регулярны сильные порывы ветра, 
обледенение, а в его северной части на протя-
жении всего холодного времени года дрейфует 
лед. В наиболее суровые зимы вода в местной 
акватории промерзает до самого дна; более того 
— в портах «Крым» и «Кавказ» на местные ограж-
дающие дамбы порой наваливается лед высотой 
до 6–10 метров. Все эти факторы представляют 
большую опасность для всех надводных соору-
жений в Керченском проливе. Именно из-за них 
в феврале 1944 года был разрушен мост длиной 
4452 м, построенный севернее Керчи в военное 
время и просуществовавший менее 4 месяцев. 
Усугубляют ситуацию еще и штормы большой 
силы: последний разразился в Керченском про-
ливе 11 октября 2007 года, из-за чего там затонуло 
несколько судов и произошел разлив нефти, что 
привело к серьезной экологический катастрофе 
на Крымском побережье. Отмечу, что для тоннелей 
все эти климатические факторы не представляют 
никакой опасности; кроме того, тоннели никак не 
влияют на судоходство, в то время как наличие 
мостов в любом случае сказывается на безопас-
ности мореплавания.

— Высока ли сейсмическая активность в 
Керченском проливе?

— Да, она довольно высока, и это — один 
из главных аргументов сторонников мостов 
в споре со сторонниками тоннелей: якобы для 
моста сейсмическая активность представляет 
меньшую опасность, чем для тоннеля. Однако это 
спорное утверждение. По данным специалистов, 
максимальная сейсмическая активность в зоне 
Керченского пролива составляет 8–9 баллов по 
12-балльной шкале. Это означает, что если транс-
портный переход возводится с расчетом на как 

минимум 100 лет службы, то вероятность 9-балль-
ного землетрясения за это время будет составлять 
менее 1%. Однако схожие условия не помешали 
туркам возвести тоннель Мармарай под проливом 
Босфор в 2013 году. Объясняется это просто: объ-
екты, возводимые в сейсмических зонах, сегодня 
можно обезопасить от землетрясений с помощью 
современных технологий инженерной защиты 
(в т.ч. специальных обделочных колец повышен-
ной прочности, гидроизоляционных прокладок и 
т.д.). Таким образом, особых преимуществ в этом 
аспекте у моста перед тоннелем нет.

— Какие еще факторы будут влиять на 
разработку транспортного перехода между 
Крымом и материковой Россией?

— Безусловно, это экологический аспект. В 
случае строительства моста есть риски загрязне-
ния водной акватории и строительных площадок, 
их задымления и загазованности. Если рассма-
тривать прокладку тоннеля, то там возможно ло-
кальное загрязнение подземных вод и возникает 
необходимость рекультивации полигонов там, где 
будет складываться вынутый грунт.

— К какому варианту транспортного пере-
хода — мостовому или тоннельному — сегодня 
склоняются проектировщики?

— Как я уже говорил, межведомственная ра-
бочая группа рекомендовала строительство моста 
через Керченский пролив, даже не рассмотрев 
вариант с тоннелем; соответственно, технико-
экономическое обоснование было разработано 
лишь для мостового перехода. Однако непонятно, 
почему проектировщики упорно отказываются 
провести сопоставительный анализ проектов 
строительства мостов и тоннелей через Керчен-
ский пролив с учетом всех факторов.

— Возможно, это связано с тем, что воз-
ведение тоннеля существенно дороже, чем 
возведение моста?

— Строительство моста через Керченский 
пролив, по предварительным оценкам, будет 
стоить от 220 до 250 млрд рублей, или от 3,5 до 
3,9 млрд долларов (при этом для тоннеля таких 
расчетов не проводилось). Много это или мало 
— сложно сказать; можно лишь сопоставить эти 
цифры со стоимостью похожих объектов в России 
и за рубежом.

Хочу отметить: я не пытаюсь лоббировать 
строительство тоннеля через Керченский пролив: 
я лишь говорю о том, что недопустимо принимать 
ответственное решение скоропалительно, без 
обсуждения сравнительных данных и без наличия 
достаточной информации по обоим проектам — 
как моста, так и тоннеля. В противном случае при 
строительстве Керченского перехода может быть 
допущен крупный просчет, который отразится на 
стоимости проекта и его безопасности. 

Алексей СТЕЙНЕРТ.

“Московский коМсоМолец”    
4 марта 2015 года 
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Северный тоннель

Жуковский тоннель

Жуковский мост

Тузлинский мост

СТОИМОСТЬ МОСТА ЧЕРЕЗ КЕРЧЕНСКИЙ ПРОЛИВ И ЕГО АНАЛОГОВ
ОБЪЕКТ ДЛИНА ВРЕМЯ 

СТРОИТЕЛЬСТВА
СТОИМОСТЬ  
(В У.Е.)

Мост через Керченский пролив 5600–6000 м 3,5 года 3,5–3,9 млрд
Мост на о. Русский (Владивосток) 1885 м 4 года 1,1 млрд

Висячий мост Акаши Кайкё (Япония) 3911 м 10 лет 5 млрд
Мост Султана Селима Грозного  
(пролив Босфор, Турция) 1275 м 3 года 5–6 млрд

Ж/д тоннель Сэйкан (Япония) 53 850 м 24 года 3,6 млрд
Тоннель через Ла-Манш 51 000 м 7 лет 34 млрд
Тоннель Мармарай (Босфор) 13 600 м 4 года 1,4 млрд

МОСТ НОМЕР ОДИН

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

* 19% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации,
за пролонгацию на год ставка увеличивается на 0,5%, проценты выплачиваются в конце срока договора.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров!19

8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72
Денежные средства застрахованы

Какой должна быть 
переправа через 

Керченский пролив

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 и 5 марта с 8.00 до 20.00

обед с 14.00 до 15.00
ст. м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
ст. м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
ст. м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
7 марта с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
м. «Щелковская», автовокзал
9 марта с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
4–6 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
6 марта с 11.00 до 15.00
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, возле ТЦ «Дарья»  
(Привокзальная площадь)
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»
6 марта с 12.00 до 16.00
ЗАРАЙСК, пл. Урицкого, д.1,  
в фойе РДК им. Леонова 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
6 марта с 15.00 до 19.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1,  
в фойе ДК им. Нариманова
11 марта с 10.00 до 15.00,  
перерыв 13.00 –14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения
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ВПЕРВЫЕ! В период досрочной подписки на 2-е полугодие 2015 года во всех почтовых отделениях 
Москвы и Подмосковья с 26 февраля по 7 марта проходит ДЕКАДА ПОДПИСКИ, а это значит, что всех 

читателей «МК» ждут специальные цены и много подарков! Информацию об организаторе акции, 
правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете 

уточнить в будни с 10 до 16 часов по телефону редакции (495) 665-40-80.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

c 1-й стр.

ПОЧЕМУ ВЛАСТЬ ДЕМОНСТРИРУЕТ 
ТОЛЕРАНТНОСТЬ К ПАВШЕМУ ВРАГУ?Юлия КАЛИНИНА, 

обозреватель

РЕПЛИКА

«НИ РАЗУ НЕ СДАЛ»

— Я сейчас на похоронах Бори-
са, — начал разговор Прохоров. 
— Прилетел из Киева и сразу на 
прощание.

— Вы летали в Киев вместе с Анной Ду-
рицкой? Зачем?

 — Да, я сопровождал ее до Киева, потом 
вылетел обратно. Дело в том, что Анна до сих пор 
пребывает в тяжелом психологическом состоянии. 
Я бы сказал, что она немного неадекватна. Чтобы 
прийти в себя, ей потребуется реабилитационный 
период, с ней поработают психологи. К тому же, 
вылетая из России, она опасалась за собственную 
безопасность. Мы тоже волновались. От охраны 
в лице наших оперативников она отказалась, 
ей необходимо было, чтобы рядом находился 
знакомый человек. 

 — Неужели она действительно так рва-
лась к маме все эти дни? Или вернуться в Киев 
ее вынуждали другие обстоятельства?

 — Для меня это тоже странный момент, но 
она действительно хотела увидеться с мамой. 
Это правда. Хотя что-то детское в этом есть. Из 
разговора с Анной я понял, что мама для нее — 
самый близкий человек. Из аэропорта Дурицкая 
сразу поехала домой. 

 — С Анны взяли подписку о неразглаше-
нии. Что она может рассказать, если сама в 
интервью призналась, что «ничего не видела» 
и «ничего не помнит»?

 — С меня тоже взяли подписку о неразгла-
шении, поэтому я не могу подробно комменти-
ровать эти моменты. Насчет «ничего не видела 
и не помнит» — не совсем верно. Ее показания 

оказались действительно не такие объемные, 
как хотелось бы. Но что-то ценное Аня все-таки 
передала следователям. Убийство произошло 
настолько быстро, что неудивительно, что она 
не запомнила все детали. 

 — Дурицкая утверждала, что пребывала 
в состоянии шока в момент убийства, поэто-
му ничего не запомнила. Тем не менее она 
нашла в себе силы поговорить с водителем 
снегоуборочной машины, позвонить маме 
и Илье Яшину — во всяком случае, такая ин-
формация проходила в СМИ.

 — Да, она сделала пару звонков. Но не в 
таком порядке, как вы перечислили. Насчет Яшина 
— это информация пошла, потому что он быстро 
прибыл на место. Но Яшина о гибели Немцова 
оповестил кто-то другой. Анна действительно 
успела сделать пару звонков самым близким 
людям. Я не могу сказать кому. 

— Значит, не в таком уж шоке она пре-
бывала, раз обзвонила знакомых?

 — Ее поведение логично. Она не понимала, 
как вызвать полицию, вот и стала обзванивать 
знакомых, другого варианта у нее не было. У меня, 
конечно, остались некоторые вопросы после ее 
допроса. Например, к водителю снегоуборочной 
машины... Но это уже мое личное мнение.

 — Выходит, Анна была знакома с 

окружением Немцова? Знала Яшина?
 — Да, она была знакома и со мной, и с Яши-

ным, и с другими соратниками Бориса.
— Значит, у них были серьезные 

отношения?
— Да, у них были отношения. Она любила 

Немцова, это я могу сказать точно. 
 — Но, по словам мамы Дурицкой, они 

встречались с Немцовым раз в месяц — не 
мало ли для серьезных отношений?

— Они встречались чаще.
 — Интервью, которое дала Дурицкая, 

кажется достаточно равнодушным. Она рас-
сказывала о произошедшем достаточно сухо, 
без эмоций. Вот ее слова: «На мосту произо-
шло убийство», «Взяла телефон и вернулась к 
месту преступления». Любящие люди обычно 
кричат, плачут. 

 — Возможно, она сдерживала эмоции в 
общении с журналистами. Я видел ее все эти дни. 
Вы не представляете, чего нам стоило привести 
ее в чувство. Были и бесконечные слезы, и жуткая 
истерика. Даже «скорую помощь» вызывали. Не 
передать словами, как она переживала гибель 
Бориса.

— Почему же она не осталась проститься 
с Борисом Ефимовичем?

 — Я задавал ей этот вопрос. Она ответила, 

что не хотела бы встретиться на кладбище с близ-
кими Немцова. Возможно, испугалась осуждения. 
Когда мы с Аней прощались, она сказала, что 
обязательно найдет способ проститься с Борисом 
лично. Когда рядом не будет ни камер, ни людей. 
И я верю, она обязательно приедет на кладбище. 
Пусть и чуть позже...

— Почему Анна ничего не рассказывала 
подругам о своей любви?

 — Она оберегала эти отношения. Категори-
чески не хотела, чтобы ее жизнь стала достоянием 
общественности. Анна будто табуировала эту 
историю. Никто из ее друзей не знал об этом 
романе. 

 — Вадим, ранее вы говорили, что Немцо-
ву угрожали. Можно подробнее об этом?

 — Я не стану подробно рассказывать о слу-
чаях нападения на Немцова, они не настолько 
серьезны. Имею в виду, когда ему заливали глаза 
аммиаком — очень в тот момент ему непросто 
было, сбрасывали унитаз на его машину, забра-
сывали политика яйцами и так далее. Напрягся 
Боря лишь однажды, когда угрозы стали поступать 
по Интернету, телефону. Характер они носили 
более серьезный. Мы тогда написали заявление 
в правоохранительные органы. Ответ был — «бу-
дем разбираться». Связано это с ярославскими 
делами. В итоге наше дело зависло где-то на 
уровне ярославской полиции. А потом его и вовсе 
спустили на тормозах. Сейчас это дело тоже будут 
проверять. Но мне кажется, когда поступают от-
крытые угрозы, то они остаются лишь на уровне 
угроз. Перед убийством не угрожают. 

Ирина БОБРОВА.

«НАПРЯГСЯ БОРЯ ЛИШЬ ОДНАЖДЫ...» c 1-й стр.

...экс-лидер  
«Гражданской 
платформы»
Михаил Прохоров.

Проститься с политиком пришли главред 
«Эха Москвы» Алексей Венедиктов,  
телеведущая Ксения Собчак...У гроба — семья Бориса Немцова...
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Роковой попутчик
В феврале 1975 года вдова Владимира Ко-

стина сама зачитывала обвинительную речь в зале 
суда. Юристы побоялись лишний раз выступать 
против «коллег»-милиционеров. Женщина была 
уже с приличным животом, она не плакала, но в 
глазах молодой была такая боль, что судьи оне-
мели. Актера не стало 1 февраля 1975 года. На 
тот момент он сыграл роли в таких картинах, как 
«Дорога правды», «Сверстницы», «Непоседы», 
«Внимание, цунами!», «Опасные гастроли», «Ста-
рая, старая сказка». Но настоящую известность 
ему принес «Морской характер», где Владимир 
снимался вместе с Николаем Крючковым. Фильм 
о героических защитниках Одессы покорил публи-
ку. На него ходили в кинотеатры семьями, герой 
Владимира — матрос Соловей — получился ис-
кренним и сразу запомнился.

Костин был счастлив по всем статьям. Работа 
в кино и на озвучивании била ключом. К тому же он 
нашел свое счастье и после первого неудачного 
брака встретил студентку театрального училища 
Валентину. С ней актер познакомился на съем-
ках «Снегурочки» и влюбился с первого взгляда, 
женился. Вместе они прожили 6 счастливых лет, 
а когда Владимир узнал, что станет папой, его 
радости не было предела. Но все перечеркнула 
трагическая случайность. Свою дочь Дашу актер 
так и не увидел. 

В тот роковой вечер, 1 февраля, он возвра-
щался из гостей домой. Так как ребята немного 
«посидели», друг Николай Федорцов сразу сунул 
таксисту пятерку, назвал адрес актера, а Костин 
уснул на заднем сиденье. По пути кто-то про-
голосовал. И таксист, хотя и не имел права, взял 
попутчика. Тот оказался милиционером, правда, 
у него был выходной. Страж порядка был одет в 
гражданское и был явно подшофе. У дома Костина 
водитель потребовал с пассажиров двойную плату 
за проезд (милиционеру было нужно куда-то не-
подалеку). Владимир платить за себя отказался, 
сославшись на то, что таксисту уже дали деньги 
в начале пути. 

Водитель настаивал, назревал скандал. «Лад-
но, разберемся в милиции», — взял инициативу в 
свои руки попутчик актера. «Я спешу домой к жене, 
я артист», — объяснил мгновенно протрезвевший 
Костин. Эта фраза почему-то еще больше завела 
милиционера. «Все мы тут артисты», — злобно 
бросил он и вызвал подмогу. Уже через 10 минут 
Владимир оказался в отделении №42, откуда так 
и не вышел живым.

«Сердечный приступ? Нет! 
Это травмы!»
Валя в это время ждала мужа и не ложилась 

спать. Хоть прошло сорок лет, тот трагический 
день женщина хорошо помнит.

— В пять утра приехали друзья из Купчина 
и сообщили, что Володя умер, — рассказывает 
вдова Костина, и на глаза ее наворачиваются 
слезы. — Мне объясняют: «В отделении милиции 
у него случился сердечный приступ». А я не верю. 
Помню, как закричала: «Этого не может быть, чув-
ствую, его просто убили!»

Валентина не ошиблась. Когда тело актера 
отвезли в Петергоф, чтоб получить заключение 
судмедэкспертизы, выяснилось, что никакого 
сердечного приступа не было. Валентина с пред-
ставителями дирекции «Ленфильма» и друзьями 
поехала забирать бумагу. 

— Врач вышел со свидетельством, и краем 
глаза я увидела милиционеров, стоящих непода-
леку, — вспоминает женщина, — они тоже ждали 
заключения. «Как же так, такой молодой, здоровый, 
спортсмен, и вдруг сердечный приступ?!» — спро-
сили наши друзья. «А кто вам сказал, что сердце? 
Он умер от травм, несовместимых с жизнью. Его 
жестоко избили», — ответил судмедэксперт. После 

этих слов милиционеры стали настаивать, чтоб до-
кумент отдали им. Но эксперт сунул свидетельство 
мне. Я слышала, что вскоре его уволили.

Возможно, убийство так бы и замяли. Но 
директор «Ленфильма» Виктор Блинов оказался 
приятелем тогдашнего начальника ГУВД Влади-
мира Кокушкина. Начальник дал команду: «Рас-
следовать!» Завели дело. Однако команда на-
чальства выполнялась с оглядкой на своеобразный 
внутренний «кодекс чести» милиции. Работники 
органов практически никогда не подставляли друг 
друга, коллеги нашли убийцам актера хорошего 
адвоката.

…Владимира Костина похоронили спустя 6 
дней после гибели, на Красносельском кладбище. 

Его провожали в последний путь много людей, 
среди которых были не только друзья и родные, 
но и обычные зрители.

«Они как с цепи сорвались 
после этого»
Суд состоялся уже в конце февраля. Был на 

процессе и общественный обвинитель, режиссер 
Тамара Родионова. Свидетельницу зверства мили-
ционеров нашли лишь одну. Случайно оказавшаяся 
в отделении ночью Тамара Яковлева (приехала 
забирать друзей, увезенных со свадьбы) расска-
зывала, что вошел красивый мужчина, одетый в 

дорогую дубленку, на шее мохеровый шарф. У него 
отобрали обручальное кольцо, кошелек, паспорт, а 
когда стали снимать часы, тот громко возмутился. 
«Не смейте их трогать, это мне жена подарила!» 
Это и стало спусковым крючком. Милиционеры, по 
словам свидетельницы, словно с цепи сорвались. 
Они затащили актера в одну из комнат и стали его 
избивать, а оттуда Костина уже вынесли.

Остальные очевидцы драмы давать пока-
зания отказались. Уборщица, которая вытирала 
лужи крови в отделении, сообщила, что она ниче-
го не слышала и не видела. Да и свидетельнице 
Тамаре долго угрожали: неизвестные звонили 
по телефону и обещали большие неприятности. 
Но она не отступилась. По словам девушки, вы-
ходило, что Владимира избивали не только трое 
осужденных милиционеров. Сменяя друг друга, 
над ним издевались практически все, кто там 
был. Яковлева говорила, что слышала, как Ко-
стин кричал от боли и называл своих мучителей 
фашистами. Правда, стражи порядка, отделав 
жертву, вызвали «скорую», но спасти актера 
врачам не удалось.

Валентина спустя много лет вспоминает, как 
пришла знакомиться с делом: 

— Следователи вытащили тома, положили 
их на стол, а я поняла: если увижу хоть одно фото 
мертвого мужа и прочту хоть одну строчку, по-
теряю сознание. 

Пересилив себя, она все-таки пролистала 
страницы и поставила в протоколе нужные под-
писи. А убийцы даже не оправдывались. 

— Говорили, что получилось все случайно, — 
поделилась воспоминаниями вдова, — мол, актер 
сказал что-то обидное, они и не сдержались. 

Милиционеров осудили на 11, 10 и 9 лет. По 
тем временам это был довольно мягкий приговор 
за такое преступление.

Пока дело «раскручивали», к убитой горем 
вдове несколько раз приходили жители из со-
седних домов и рассказывали, что дурная слава 
об этом отделении милиции ходила не первый год. 
«Работники правосудия» якобы порой забирали 
подвыпивших граждан, чтобы просто их грабить. 
Отнимали кошельки, снимали украшения. А жертвы 
молчали, чтоб на них не составили протокол. К 
слову, часы, из-за которых и случилась трагедия, 
Валентине так и не вернули.

…Но виновных в этом преступлении настиг 
высший суд. Тот милиционер, кому дали 11 лет, 
вскоре погиб на зоне при загадочных обстоя-
тельствах. Второй пропал без вести в лихие 
девяностые, уже после освобождения. Через год 
после суда не стало и таксиста, потребовавшего 
с Костина двойную плату. Валентина увидела 
небольшую заметку в газете о том, что водитель 
погиб в ДТП. Есть и еще одна роковая деталь в 
истории с Костиным. Его сына от первого брака 
тоже нет в живых. И погиб он от рук милиционе-
ра. Но подробности этого дела семья Костина-
младшего не оглашает.

«Ни один мужчина не мог 
сравниться с Володей»
Так как процесс был открытым, на последнем 

заседании зал набился битком. 
Каким-то образом в суде оказалась жур-

налистка французского «Континента». Она за-
писала обличительные слова вдовы в адрес 
милиции и опубликовала их. После чего у 
Костиной начались неприятности на работе. 
Ходили слухи, что она под колпаком КГБ. На-
чальник прямо сказал, что нужно увольняться, 
и посоветовал сменить фамилию на девичью. 
Валентина совету не последовала, а потому 
долго не могла никуда устроиться. Лишь по 
протекции одного из друзей с «Ленфильма» 
ее спустя долгое время взяли экскурсоводом 
в Музей истории города.

Дочку Дашу вдова актера родила 15 марта 
1975 года, спустя полтора месяца после смерти 
мужа. Без работы Валентине было очень труд-
но. Хотя пенсия, которую отсудили у милиции, 
была приличной — до 8 лет ребенка вдова по-
лучала 300 рублей на себя и 300 на дочь. Хоть 
она и не нуждались, сидеть в четырех стенах 
дома, где она когда-то была счастлива, оказалось 
невыносимым. 

— Я снова вышла замуж. Но второй брак был 
для того, чтоб выжить, — призналась Костина. — 
Оставшись вдовой в 27 лет, я впала в страшную 
депрессию. И если бы не помощь мужа-врача, 
то никогда бы не вышла из нее. Я боролась и в 
итоге победила болезнь. Получила еще одно об-
разование, а с мужем интеллигентно рассталась. 
Третий брак продлился еще меньше. С Володей 
никто из моих мужчин не мог сравниться. 

По признанию Валентины, Владимир был 
настолько добрым, открытым, светлым, щедрым, 
что другие меркли на его фоне. 

Мама долго говорила Даше, что ее отец тра-
гически погиб на съемках, но потом рассказала 
правду. И дочка стала вместе с Валентиной и 
бабушкой ездить на кладбище. Сейчас женщи-
на живет воспоминаниями, иногда снимается в 
эпизодах сериалов. Дочка выросла, окончила 
французскую школу, но решила, что станет стю-
ардессой. Поступила в авиационное училище, 
успешно его окончила, а сейчас работает в авиа-
компании «Россия». 

Валентина часто листает в альбоме ста-
рые фотографии, на которых они с Владимиром 
вдвоем. Особенно трогает один снимок: на нем 
в перерыве съемок «Морского характера» муж 
вышел из кадра в гриме пожилого Соловья и 
снялся с юной женой. 

— Смеялись тогда, говорили, мы как де-
душка с внучкой, Володя выглядит на много лет 
меня старше. Мол, будем на пенсии вспоминать. 
А оказалось все по-другому. Теперь на много 
лет старше его я, — вздыхает Валентина. И до-
бавляет: — Наверное, такая большая любовь не 
бывает долгой, мы не представляли жизни друг 
без друга. И в редкие моменты расставания без 
конца переписывались. Даже друзья не воспри-
нимали нас по отдельности.

…Владимир Костин похоронен на Красно-
сельском кладбище в Петербурге. Если б не траге-
дия, сейчас бы ему исполнилось 76 лет. Много лет 
подряд в его день рождения у могилы собирались 
друзья. Но теперь ее почти никто не навещает. Не 
потому, что друга забыли. Просто многие близкие 
люди актера уже покинули этот мир. 

Валентина говорит, что Даша удивительно 
похожа на отца. У дочки его походка, она неосо-
знанно копирует жесты Владимира, да и харак-
тер точно такой же: общительная, веселая. На 
мой вопрос, какой была бы их жизнь, если бы не 
случилось трагедии, вдова Костина так и не от-
ветила. Но каждый раз, приходя на кладбище, она 
разговаривает с мужем. Наверное, рассказывает, 
как ей неуютно без него в этом мире.

Наталья ЧЕРНЫХ, «МК в Питере».
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ВАЖНОВАЖНО
Владимир Костин.  
Избранная  
фильмография

«Сверстницы» — 1959
«Непоседы» — 1967
«Старая, старая сказка» — 1967
«Опасные гастроли» — 1969
«Морской характер» — 1970
«Боба и слон» — 1972
«Крах инженера Гарина» — 1973

40 лет назад известный 
артист Владимир Костин 
погиб в ленинградском 
отделении милиции  
от побоев

Последнее время стало очень 
популярным вспоминать о 
громких уголовных делах 
советской эпохи. И очень 
странно, что судебный 
процесс, который состоялся 
в Ленинграде сорок 
лет назад и о котором 
«МК» рассказывает 
сегодня, так и остается 
полузабытым... А между 
тем тогда он прогремел 
на всю страну. Впервые 
осудили сразу трех 
милиционеров, убивших 
в отделении актера с 
«Ленфильма». Владимиру 
Костину в момент гибели 
было всего 36 лет, 
его жена Валя носила 
под сердцем ребенка. 
Но расправившимся с 
известным в то время 
артистом «стражам 
порядка» было все 
равно.

ИЗБИТЫЙ, 
УБИТЫЙ, 
ЗАБЫТЫЙ

личение размера полового органа 
происходит сразу.

Владимир на съемках фильма 
«Морской характер». В гриме  

Костин выглядит  намного старше  
жены Валентины.

Жена и повзрослевшая дочь.
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СРОЧНО В НОМЕР

Необычная, мистическая на-
ходка попала в руки российским 
археологам. При раскопках в 
Кабардино-Балкарии ученые нат-
кнулись на захоронение времен 
бронзового века, содержащее 
огромное количество дорогих 
украшений. А место, где была най-
дена древняя могила, поставило 
археологов в тупик.

Как рассказали «МК» в Институте 
археологии РАН, уникальное захо-
ронение, возраст которого состав-
ляет по меньшей мере 4,5 тысячи 
лет, было найдено в ходе иссле-
дования группы из пяти курганов в 
районе Баксанской ГЭС. В могиле 
молодой женщины (по оценкам 
антропологов, ей было от 18 до 

30 лет) ученые обнаружили бо-
лее 500 украшений и культовых 
предметов. «Это погребение по 
количеству и ассортименту вещей 
первое в своем роде: стандарт-
ные комплексы северокавказской 
культуры отличаются гораздо 
меньшим числом и разнообразием 
находок», — говорит руководитель 
экспедиции Александр Клещенко. 
Так, у головы погребенной были 
обнаружены 8 бронзовых и сере-
бряных височных подвесок, на 
груди находилось ожерелье, со-
стоящее из семи разновидностей 
бронзовых и фаянсовых украше-
ний. Правое запястье женщины 
обвивал браслет из бронзовых 
подвесок, аналогов которым нет. 
Кроме того, находка указывает 
на то, что в глубокой древности 
здесь кипела жизнь высокораз-
витой цивилизации, опередившей 
своих современников. «В эту эпоху 
в Междуречье только формиро-
валась шумерская цивилизация, 
в Египте начиналось строительство 
первых пирамид, а на Северном 
Кавказе уже возникла и стреми-
тельно развивалась металлургия 
и металлообработка», — отмечают 
археологи. Но ученые никак не мо-
гут понять, кем же была при жизни 
таинственная дама. Несмотря на 
богатейшее убранство костюма, 
похоронена она у подножия кур-
гана. «Вождей, лиц с высоким ста-
тусом хоронили в центре кургана, 
а здесь мы имеем дело со своего 
рода обрядовым нонсенсом», — 
считает Клещенко. 

ДРЕВНЯЯ ГОРЯНКА ОКАЗАЛАСЬ 
ЛЮБИТЕЛЬНИЦЕЙ БРОНЗЫ 

В колонию-поселение отправи-
ли депутата Тамбовской област-
ной думы Владимира Топоркова, 
сбившего насмерть рабочего в 
прошлом году, служители Феми-
ды из Пресненского суда. 

Как сообщал «МК», авария 
произошла на Садовом кольце 
в ночь на 10 августа. 39-летний 
депутат Владимир Топорков за 
рулем внедорожника Toyota Land 
Cruizer при выезде из Арбатского 
тоннеля на полной скорости сбил 
рабочего-узбека, 43-летнего 
Шоди Амонова, проводившего в 
компании других мастеров ремонт 
дорожного полотна. После этого 
иномарка с Амоновым на бампере 
протаранила автомобиль рабочих 
и остановилась. Амонова в бук-
вальном смысле слова раздавило 
о бампер. 

Следствию удалось установить: 
реальная скорость авто составля-
ла 94 километра в час. А депутат 
Топорков, судя по всему, был на-
веселе, хотя от медосвидетель-
ствования отказался. По словам 
защитников, Топорков заявил 
следователям, что накануне ДТП 
выпил пива. 

Много вопросов у защитников 

возник ло к организации-
подрядчику, выполняющей ра-
боты по ремонту канализацион-
ного люка. Как объяснил адвокат 
Топоркова Кирилл Бельский, по 
нормам расстояние от первого за-
граждения до рабочих должно со-
ставлять 200 метров (а на Садовом 
кольце было всего 5). Кроме того, 
в момент ДТП дорожные знаки во-
обще были убраны, так как работы 
завершили и мастера собирались 
по домам.

Так или иначе, Топорков вину 
свою признал, а также компен-
сировал ущерб семье Амонова (у 
погибшего трое детей) и взял обя-
зательство поддерживать детей 
до их 18-летия. Родные Амоно-
ва были заинтересованы, чтобы 
парламентария как можно скорее 
выпустили из-под стражи или дали 
условный срок, так как на свободе, 
зарабатывая деньги, он сможет 
им помогать.

Тем не менее суд приговорил 
Топоркова к 3 годам колонии-
поселения с лишением права 
управлять транспортным сред-
ством на срок 3 года. Адвокаты 
решают вопрос об обжаловании 
приговора.

НА МЯГКИЙ ПРИГОВОР ДЕПУТАТУ, 
УСТРОИВШЕМУ СМЕРТЕЛЬНОЕ ДТП, 

РАССЧИТЫВАЛИ ДАЖЕ РОДНЫЕ 
ПОГИБШЕГО 

Уровень излучения от антенн 
сотовых операторов в квартирах 
жителей Москвы отныне будут 
регулярно замерять сотрудники 
столичного Роспотребнадзора. 
Для этого гражданам необходи-
мо будет подать жалобу на уста-
новленную антенну и ухудшение 
самочувствия. 

Как стало известно «МК», для 
того чтобы проверяющие приехали 
для проведения замеров, москви-
чам надо будет подать жалобу, в 
которой необходимо указать сим-
птомы «облучения»: головную боль, 
повышенную раздражительность, 
бессонницу, головокружение и так 
далее. Также необходимо сослать-
ся и на предполагаемую причину 
— установленную антенну сото-
вого оператора. После рассмо-
трения жалобы на место выедут 

специалисты, которые проведут 
замеры. Если уровень излучения 
окажется в норме, то подавшему 
жалобу человеку будет разъяс-
нено, что причина не в вышке. А 
вот если «замерщики» обнаружат 
превышение установленных по-
казателей, то следующим этапом 
будет проверка фона на крыше, 
около установленной вышки. Если 
повторный замер установит, что 
причиной все же является антен-
на, тогда сотовую компанию ждет 
суд. Абсолютным нововведением 
системы является то, что теперь 
сотрудники ведомства не будут 
предупреждать сотовых опера-
торов о времени проведения про-
верки. Раньше дата выезда была 
им известна, и, конечно, прове-
ряющие нарушений не обнару-
живали. 

СОТОВАЯ СВЯЗЬ ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ 
ГОЛОВНОЙ БОЛЬЮ МОСКВИЧЕЙ

Формат новых магази-
нов на колесах разработа-
ли и презентовали на днях 
столичные власти. 

Напомним, летом про-
шлого года среди насе-
ления проводился соот-
ветствующий опрос, и 
оказалось, что формат ав-
толавок с мясной и рыбной 
продукцией не востребо-
ван москвичами. Причины 
таких результатов проана-
лизировали специалисты и разра-
ботали новый тип автолавок.

Как пояснили в Департаменте 
торговли Москвы, новый автома-
газин отвечает всем современным 
технологическим требованиям. 
В нем выделено специальное 
место под холодильник, есть не-
сколько секций для продуктов, а 
также витрина, где можно под-
держивать нужную температуру. 
Кроме того, внешний вид новой 
автолавки, по словам разработ-
чиков, гармонично вписывается 

в столичные улицы. 
Работать автомагазины во дво-

рах будут по четкому графику: 
утром машина приезжает и вече-
ром уезжает. Поэтому, как уве-
ряют чиновники, беспокоиться, 
что автомобили испортят облик 
дворов и могут обосноваться там 
на постоянной основе, горожанам 
не стоит. Зато преимущества от та-
ких автомагазинов будут очевидны 
— доступность свежей продукции 
и более низкая цена по сравнению 
с супермаркетами. 

АВТОЛАВКИ НЕ БУДУТ ДОКУЧАТЬ 
ПО НОЧАМ

Идею нанести на самых загру-
женных перекрестках в Москве спе-
циальную разметку-«вафельницу» 
обсуждают в настоящее время экс-
перты центра «Пробок.нет».

Как рассказали «МК» в центре, 
суть нанесения специальной раз-
метки простая — после загорания 
красного сигнала светофора ав-
томобиль не должен на ней оста-
ваться, иначе ему грозит штраф. 
Для этого на перекрестке будут 
установлены камеры видеона-
блюдения. 

По словам специалистов, в 
мировой практике используется 
два вида такой разметки. Первая — 
в виде сетки. Она лучше видна за 
счет большего количества поло-
сок, но, с другой стороны, может 
путать неопытных водителей, 
а при московских бесчислен-
ных знаках и указателях и вовсе 

дезориентировать. Кроме того, 
есть опасность, что из-за полосок, 
которые нанесены скользким со-
ставом, увеличится аварийность 
на дороге. Вторая — просто нари-
совать на загруженном перекрест-
ке контур квадрата и из каждого 
угла прочертить линии по диаго-
нали. Такая разметка, как говорят 
в центре, быстрее усваивается 
водителями, но в Москве имеет 
все шансы быстро стереться, осо-
бенно в зимний период. 

Тем не менее эксперты центра 
готовы обсудить данную идею со 
столичными властями и провести 
пилотный эксперимент. Они счи-
тают, что на некоторых перекрест-
ках, например, Велозаводской и 
Новоостаповской улиц, где почти 
каждый вечер одни водители пе-
рекрывают дорогу другим, такая 
сетка очень пригодится. 

СТОЛИЧНЫЕ ПЕРЕКРЕСТКИ 
ПОКРОЮТ ВАФЛЯМИ 
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-916-312-02-46

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726

предлагаю

Кафедральный собор 
Петра и Павла,

Старосадский переулок, 
д. 7, ст. м. "Китай- город"

8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

ВИВАЛЬДИ 
«ВРЕМЕНА ГОДА»

7 марта 19.00

6+

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ автоперевозки 
т. 8-495-973-35-30

❑ автоперевозки. 
т. 8-495-589-80-42

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00.

❑ отдых.
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

 релакс 
м. "Юго-Западная" 
т. 8-985-364-04-59

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс 

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых!

ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ полный релакс 
т. 8-926-802-19-35

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Ценители фарфора не пройдут мимо уникаль-
ных чайных и столовых сервизов, которым мастера 
легендарного завода «Мануфактуры Гарднеръ в 
Вербилках» дали название «Совершенства при-
роды». Тончайший фарфор толщиной в полтора 
миллиметра, превосходящий белизной снежные 
покровы, остался таким же, как при Екатерине 
Второй. Как известно, государыня отдавала пред-
почтение именно вербилковской посуде. Серви-
зы выпущены к 260-летию старейшего в Европе 
предприятия ограниченным тиражом. Шедевром 
вербилковских мастеров можно назвать и чайные 
пары с мимозами. 

Ну а если вы хотите украсить свой дом изящ-
ными скульптурными статуэтками, остановитесь у 
стенда «Дулевский фарфор». Между прочим, эти 
милые вещицы отлиты с авторских форм 50—60-х 
годов прошлого века! Можете смело считать, что 
приобретете раритет! 

Самые взыскательные дамы будут в восторге 
от украшений нижегородского промысла «Варна-
винская резная кость». Каждое изделие режется 
мастером от начала до конца вручную — без при-
менения штампов и шаблонов. 

Шуйские мастерицы порадуют женщин новой 
коллекцией строчевышитой одежды из льна — 
модно, удобно и красиво! 

Белым по белому... 
Оказывается, ручная иголь-
чатая вышивка может быть 
и такой. 

Ее секретами владе-
ют мастерицы предприятия 

«Кадомский вениз». По кра-
соте их изделия соперничают с 

венецианским кружевом. Изделия этих 
мастеров станут прекрасным подарком.

Торжокские мастерицы из Тверской области 
представят вниманию новую женскую коллекцию 
льняной одежды, гармонично сочетающую комфорт 
и качество натуральных тканей с традиционной вы-
шивкой и тенденциями современной моды. А также 
разнообразные аксессуары из натуральной кожи 
и замши, в которых смело воплотились лучшие 
традиции новоторжской золотной вышивки.

Любителей этнических украшений ждут 
сюрпризы от предприятия «Скифская этника». 
Мастера утверждают, что изделия из коллекции 
«Неолит» подарят их обладателю гармонию древ-
него мира. 

Важно отметить, что на выставке будет пред-
ставлена только продукция отечественных произ-
водителей и стран ближнего зарубежья.

Не останутся в стороне и юные посетители 
— ребят ждут бесплатные мастер-классы по из-
готовлению кукол, изделий из дерева, бересты и 
много другого. 

Впервые на проекте среди участниц выставки 
пройдет фотоконкурс «Мисс. Ладья. Весенняя 
фантазия». Голосование пройдет на сайте орга-
низатора проекта.

Выставка «ЛАДЬЯ» — это удивительный 
мир народного творчества, праздник весны и 
вдохновения!

Наталья ШОШИНА.

Накануне Международного женского 
дня 8 марта мастера народных промыс-
лов со всей России приглашают на тра-
диционную выставку-ярмарку «ЛАДЬЯ. 
Весенняя фантазия», которая пройдет с 
4 по 8 марта в ЦВК «Экспоцентр». Этой 
весной посетителей выставки ждут на-
стоящие сенсации!
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ВЫСТАВКА «ЛАДЬЯ» — 
МИР КРАСОТЫ 
И ТАЛАНТА
Прекрасным 
подарком для 
москвичей и гостей 
столицы станет 
выставка-ярмарка «ЛАДЬЯ»

В Москве на сцене театра «Русская пес-
ня» стартовал мюзикл «Мастер и Мар-
гарита» — продукт санкт-петербургских 
постановщиков, который в минувшем 
году шел в питерском «Мюзик-Холле». 
Для столицы была сделана специальная 
редакция, в том числе записана инстру-
ментальная фонограмма и несколько 
изменен актерский состав. Зрителей, 
пришедших на премьеру, еще до начала 
шоу погрузили в атмосферу булгаков-
ской иронической мистики: чарующий 
женский голос призывал зрителей не 
прерывать представление аплодисмен-
тами и не разрывать магический круг...

Картина, открывшаяся сразу же после 
«поднятия» проекционного красного занавеса, 
была весьма крутой: полет Воланда и его свиты, 
окруженных зловещими черепами, в мерцании 
фантастического света. Объемная видеопроек-
ция, создающая 3D-эффект, причем без всяких 
противоестественных для театрального зрели-
ща очков, действительно очень впечатляла. Все 
визуальное решение мюзикла — сценография, 
сочетающая жесткую декорацию с качественной 
видеопроекцией, костюмы — роскошные, но без 
всякой пошлости и банальности, мгновенная 
смена планов и интерьеров — выполнено на вы-
сочайшем уровне. 

Отдельный и, пожалуй, главный респект ав-
торам режиссерской концепции Ирине Афанасье-
вой и Софье Сираканян за адекватный подход к 
тексту Булгакова. Из огромного полифонического 
романа с огромным количеством персонажей, 
сюжетных линий, тем, идей и даже стилистиче-
ских пластов для спектакля, длящегося всего 
лишь два с половиной часа, отобрано именно 
то, что следует. Булгаковский шедевр из тех, что 
растасканы на цитаты. И нет ничего страшнее, чем 
услышать от его интерпретаторов фальшь или 
отсебятину. В этом спектакле булгаковский дух 
соблюден вместе с булгаковской буквой.

Шоу собрало лучших артистов российско-
го мюзикла. Иван Ожогин (Воланд), Анастасия 
Макеева (Маргарита), Антон Авдеев (Мастер и 
Иешуа). Все трое — идеальное попадание актера 
в образ. Ожогину—Воланду удается сочетать ин-
фернальность дьявола с уязвимостью человека. 
И потому убедительной становится рискованная 
тема его влюбленности в Маргариту (единствен-
ная вольность, которую позволили себе созда-
тели мюзикла по отношению к первоисточнику). 
Антон Авдеев равно хорош в роли и Мастера, и 
Иешуа. Доброта и жертвенность обоих его пер-
сонажей органично переданы актером без из-
лишней сентиментальности. Что касается Насти 
Макеевой, то она, безусловно, звезда, у которой 
есть все: голос, красота, артистизм, невероятная 
пластичность. Очень здорово придумана сцена 
ее ведьминского полета: несколько ребят из пре-
исподней в страшном, отнюдь не карнавальном 
гриме сатанинской нежити поднимают актрису 
в поддержку, и она реально перелетает с рук на 
руки, совершая сложные кульбиты и сальто. Свита 
Воланда тоже очень хороша: Мария Лагацкая 
(Гелла), Роман Никитин (Азазелло) и, конечно, 
Дмитрий Чикунов в роли Бегемота — обаятель-
ный, но очень и очень опасный.

Действие периодически переходит в зал. 
Зрители становятся непосредственными участ-
никами программы театра Варьете (с потолка на 
публику щедро сыплются денежные купюры), 
свидетелями диалога Понтия Пилата с Левием 
Матвеем или появления малосимпатичных гостей 
бала у Сатаны, а роковой синий платок Фриды 
парит прямо над партером.

И все бы могло быть просто прекрасно, 
если бы не два фактора, которые сильно мешают 
этому мюзиклу: музыка и звук. Шесть компози-
торов (в программке символично указан еще и 
седьмой, Панаев-Скабичевский — под этими 
именами в Союз писателей пытались проник-
нуть Коровьев и Бегемот) все как один оказа-
лись лишены мелодического дара. Казалось, 
единственным, что двигало ими при создании 
музыки, было избежать банальности в мелодии, 
гармонии, тональном плане. В результате вышла 
вымученная, лишенная живых интонаций, есте-
ственной гармонической логики, умозрительная 
партитура, грамотно аранжированная в стиле 
симфо-рок и, увы, мертвая, как гости на балу 
у Воланда. Разные причины, в том числе ис-
пользование инструментальной фонограммы 
(в Питере был живой оркестр), привели к тому, 
что саунд производит впечатление тотально 
плюсовой фанеры. Артисты поют из разных мест 
зрительного зала, но звук прет через динамики, и 
весь эффект объемности пространства начисто 
пропадает. Звукорежиссер даже не пытается 
прибрать динамики в разговорных сценах, и 
потому совершенно неясно, какой персонаж 
произносит реплику. Звуковая каша вредит 
индивидуальности замечательных артистов 
и придает в целом очень качественному шоу 
характер «елки в Лужниках». Но как знать, воз-
можно, это наименьшее из зол, которое может 
постичь команду, посягнувшую на постижение 
одновременно дьявольской и божественной 
природы любви?

Екатерина КРЕТОВА.

 ВОЛАНД И МАРГАРИТА
В Москве представили оригинальную трактовку 

знаменитого романа Булгакова

А работы по 
переустройству 
Белорусской площади 
пока еще в планах

Монтаж капитальных объектов раз-
рекламированного парка «Зарядье» 
на месте гостиницы «Россия» начнет-
ся в мае. Об этом рассказал главный 
архитектор Москвы Сергей Кузне-
цов. По его словам, сейчас строите-
ли продолжают расчищать террито-
рию от старых конструкций и бетона, 
а первые посетители смогут увидеть 
парк с «климатическим аттракцио-
ном», концертной площадкой и пре-
образившейся набережной ко Дню 
города 2017 года. «Строительство 
парка относится к приоритетным го-
родским проектам», — заметил Сер-
гей Кузнецов. 

Как напомнил Кузнецов, международный 
конкурс на концепцию парка «Зарядье» занял 
практически весь 2013 год, по охвату команд-
участниц и масштабности задачи это было 
едва ли не самое серьезное мероприятие по-
добного рода за последние 10–20 лет во всем 
мире. В итоге победил проект, предлагающий 
воссоздать у стен Кремля основные климати-
ческие зоны нашей страны. Впрочем, на данный 
момент единственное готовое сооружение — 
информационный павильон у Васильевского 
спуска, рядом с храмом святой Варвары: он от-
крыт ежедневно, и любой посетитель может там 
бесплатно познакомиться с историей Зарядья 
и планами развития благодаря специальному 
информационному куполу. Это техническое 
ноу-хау Россия демонстрировала на Венеци-
анской биеннале.

На текущий год московские власти запла-
нировали около десяти открытых архитектур-
ных конкурсов, однако конкретных проектов 
Кузнецов пока не назвал, уточнив лишь, что 
процедуры по новому парламентскому цен-
тру входят в ведение федеральных органов. 
Что касается столичных долгостроев, они, по 
словам чиновника, постепенно продвигаются: 
«По знаковым объектам решения приняты. За-
вершается строительство очень старой высот-
ки на Краснопролетарской улице у Садового 
кольца, активно идут работы в «Москва-Сити». 
Но, конечно, нам достался большой багаж от 
прошлой команды, усугубил ситуацию фи-
нансовый коллапс конца 2008 года. Хочется 
надеяться, это не повторится в нынешних 
условиях». 

Отдельно встал вопрос о судьбе площади 
перед Белорусским вокзалом. Сегодня у этой 
территории, мягко говоря, не самый презен-
табельный вид, не считая ужасной, по мнению 
многих водителей, организации дорожного 
движения и вечных пробок на светофоре. 
Кузнецов сообщил, что вся документация по 
переустройству Белорусской площади уже 
утверждена и, хотя конкретных сроков реа-
лизации назвать не смог, заверил: работы по 
объекту находятся в первоочередных планах. 
Есть проект развязки, развития подземно-
го пространства, благоустройства наземной 
территории.

До конца марта столичное правительство 
также должно утвердить новые требования 
к типовым проектам панельных домов. Чуть 
раньше, в конце 2014 года, Архитектурный 
совет города уже одобрил концепции новых 
серий жилых домов повторного применения. 
В частности, предлагается квартальная за-
стройка с четким разделением на внутрен-
ний двор и улицу. В квартал желательно 
включать здания разной высоты, в среднем 
по 8–10 этажей, с квартирами свободной 
планировки. Первые этажи должны иметь 
сквозные проходы с улицы во двор, кроме 
того, в них могут разместиться дома быта, 
кафе, магазины и т.д. 

Ирина ПЕТРОВА. 

ПАРК «ЗАРЯДЬЕ» 
НАЧНУТ СТРОИТЬ В МАЕ

Эскиз парка 
«Зарядье».

Но вот его родной брат Никита 
Михалков свой фильм «Сол-
нечный удар» «Нике» на откуп 
не отдал. Он, наверное, также 

говорил: зачем? Есть же «Золотой орел», где 
он, кстати, получил все что мог. А тут не захотел 
быть 115-м (изначально в конкурсе участвовало 
114 картин). Несмотря на все уговоры, решение 
Михалков принял окончательное. Сделал все, по 
словам отца-основателя «Ники» Юлия Гусмана, 
тактично и красиво. И это его право. На вопрос 
«МК», какова была мотивировка, руководители 
премии заметили, что у них нет оснований требо-
вать мотивировок, раз человек принял решение, 
оно не подлежит обсуждению. 

Андрей Кончаловский поделился: «В этом 
году было много интересных фильмов. Нельзя 
говорить, что российское кино в упадке. Еще 
несколько лет назад у меня было печальное на-
строение, казалось, все уходит в черную дыру. 
А теперь ясно, что существует настоящее на-
циональное кино. Были номинированы, хоть и не 
вошли в окончательный список, такие картины, 
как «Братья Ч» Михаила Угарова, «Сын» Арсения 
Гончукова, «Как меня зовут» Нигины Сайфул-
лаевой. Слава богу, попал в номинацию «Класс 
коррекции» Ивана Твердовского. Чем меньше 
денег, тем мы свободнее. Я даже хотел органи-
зовать студию безбюджетного кино. Если есть 
талант, то можно снять картину и за спичечный 
коробок. Иногда молодые говорят, что готовы 
сделать фильм, только денег дайте. А ты сними 
без денег. Понимаю, что это скорее идея для 
молодых, переполненных образами. Будущее 
кино принадлежит людям, которые хотят увидеть 
осуществленными свои идеи».

Настрадавшийся за долгую режиссер-
скую жизнь академик «Ники» Александр Хван 
не согласен с такой постановкой вопроса: «Я го-
тов снимать безбюджетное кино, но не готов 
безгонорарное». 

На ходу спрашиваю Кончаловского, у кото-
рого все расписано по секундам, и он с «Ники» 
куда-то летит, бежит, приходится ли ему хо-
дить по кабинетам и что-то выпрашивать для 
киноакадемии. Он отвечает, что даже не хочет 
на эту тему говорить. Слишком много проблем. 
В отличие от «Золотого орла» «Нику» не балуют 

поддержкой. Как говорит Гусман, пока ничего не 
дали, обещают в июне. Академики предлагали 
позвонить прямо из зала голосования министру 
Мединскому. 

Озвучивала имена номинантов актриса 
Елизавета Арзамасова. Делала она это так тро-
гательно и непосредственно, что Кончаловский 
ею залюбовался. Его конкурентами в борьбе 
за «Нику» в главной номинации стали «Дурак» 
Юрия Быкова, «Испытание» Александра Котта, 
«Левиафан» Андрея Звягинцева, «Трудно быть 
богом» покойного Алексея Германа. В категории 
«лучшая режиссерская работа» только три имени: 
Алексей Герман, Андрей Звягинцев и Андрей 
Кончаловский. Лидером по количеству номина-
ций стал «Левиафан» — их у него 11. Далее идет 
фильм «Трудно быть богом», представленный 
в 10 номинациях. 

За «лучшую сценарную работу» посоревну-
ются Юрий Быков, Андрей Звягинцев со своим 
соавтором Олегом Негиным и тандем Светланы 
Кармалиты и Алексея Германа. Всякий раз бывает 
трудно состязаться с крупным художником, поки-
нувшим этот мир. Как правило, выбор академиков 
склоняется в его сторону. Были прецеденты, ког-
да руководство премии находило мудрый выход 
из ситуации, вынося работу ушедшего мастера 
за скобки основной номинации. Но на этот раз 
Герман будет бороться со своими коллегами в 
одной весовой категории. 

В номинации «лучшая операторская работа» 
представлены: Владимир Ильин, ушедший из 
жизни во время многолетних съемок фильма 
«Трудно быть богом», и здравствующий классик 
Юрий Клименко, закончивший картину, а так-
же Леван Капанадзе с «Испытанием» и Михаил 
Кричман с «Левиафаном».  

В актерских номинациях представлены: 
Артем Быстров с фильмом «Дурак», уже по-
лучивший за свою работу награду престижно-
го фестиваля в Локарно, Александр Збруев с 
«Кино про Алексеева», Алексей Серебряков с 
«Левиафаном» и Леонид Ярмольник с «Трудно 

быть богом». Среди исполнительниц женских 
ролей — Агния Кузнецова в «Да и да» Валерии 
Гай Германики, Елена Лядова в «Левиафане», 
литовская актриса Северия Янушаускайте в 
«Звезде» Анны Меликян. 

Среди ролей второго плана на второй тур 
голосования вышли: Владимир Вдовиченков в 
«Левиафане» — впервые он выдвигается за роль 
в этом фильме, которая ему действительно уда-
лась, а также еще один «левиафанец» — Роман 
Мадянов, недавно награжденный киноведа-
ми и кинокритиками «Белым слоном», и Юрий 
Цурило в «Трудно быть богом». Женская часть 
номинации представлена Дарьей Мороз и На-
тальей Сурковой в «Дураке» (вторая получила 
за эту роль «Белого слона») и Анной Уколовой 
в «Левиафане».

На звание «лучший неигровой фильм» 
претендуют: «Коктебельские камешки» Андрея 
Осипова, «На пороге страха» покойного Герца 
Франка и его верной последовательницы Марии 
Кравченко, а также «Последний рыцарь империи» 
одного из самых самобытных кинематографистов 
Петербурга — Сергея Дебижева. В анимационной 
секции посоревнуются: «Мой личный лось» Лео-
нида Шмелькова, отмеченный год назад наградой 
Берлинале, «Мужчина встречает женщину» Дми-
трия Геллера и «Мы не можем жить без космоса» 
Константина Бронзита 

Уже известны некоторые лауреаты. «Нику» 
за «честь и достоинство» и, как добавит Конча-
ловский, за большой талант получит актриса 
Лия Ахеджакова. Все номинанты, имена которых 
известны заранее, по его словам, получают знак 
признания их жизни и внутренней принципиаль-
ности. «За вклад в кинематографические науки, 
критику и образование» отметят основателя 
Музея кино, историка кино Наума Клеймана. 
Спецприз совета академии «за выдающийся 
вклад в отечественный кинематограф» получит 
талантливейший сценарист Юрий Клепиков, друг 
и соратник Кончаловского. 

 Светлана ХОХРЯКОВА. 
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Очень здорово 
продумана сцена 

ведьминского полета.

Костюмы в спектакле роскошные, но без всякой 
пошлости и банальности.



О том, что проблемы с финансированием 
испытывают абсолютно все клубы РФПЛ, можно 
было догадаться и не смотря на котировки валют, 
а всего лишь взглянув на туристическую карту, 
на которой отмечались в межсезонье команды. 
О былом разнообразии стран и даже континентов 
говорить не приходится. Представители РФПЛ 
дружно рванули на берег турецкий. В среднем 
клубы провели по три предсезонных сбора, так 
вот из 47 этих тренировочных выездов 28 прошли 
именно в Турции, цены в которой кусаются меньше 
всего, а еще четыре — на близком по всем компо-
нентам Кипре. На втором месте Испания, которую 
выбирали для сборов восемь раз. Но были и от-
кровенно кризисные варианты. Так, «Урал» свой 
первый втягивающий недельный сбор провел в 
Екатеринбурге, а «Торпедо» и вовсе две недели 
тренировалось в Евпатории. Но экономили, как 
уже говорилось, клубы не только на перелетах и 
отелях, но и на покупках.

 ЦСКА придется научиться 
забивать без Думбия
«Зенит». Лидер чемпионата из Санкт-

Петербурга, традиционно ударно проводящий 
летнюю, а не зимнюю дозаявочную кампанию, на 
этот раз вовсе обошелся без приобретений, хотя 
и имеет отношение к самому громкому переходу 
межсезонья. Речь, если кто еще не понял, об Ар-
теме Дзюбе, который транзитом через Ростов-на-
Дону в июне станет полноправным членом команды 
Андре Виллаш-Боаша. При этом «Зениту» удалось 
сохранить ряд игроков, на которых претендовали 
европейские клубы из числа тех, что традиционно 
принимают участие в розыгрышах Лиги чемпионов. 
И разговор вовсе не о Кержакове или Аршавине, с 
которыми сине-бело-голубые, несомненно, легко 
бы расстались, но не дождались предложений по 
этим игрокам. 

Речь об Акселе Витселе, на которого якобы 
претендовал «Ювентус», и Луише Нету, которого 
хотел бы видеть в своих рядах «Олимпиакос». 
И бельгиец, и особенно португалец не входят в 
число любимчиков питерских болельщиков, но 
потеря первого поставила бы тренерский штаб в 
крайне сложное положение, ведь в качестве игрока 
центра поля, способного конструировать атаки, 
кроме невнятного Рязанцева, и вспомнить некого. 
А Нету после травмы Ламбертса и вовсе выглядит 
незаменимой на данный момент фигурой.

Впрочем, «Зенит» в усилении особо и не нуж-
дается. Для успешного решения задач, что стоят 
перед клубом в чемпионате страны и Лиге Европы, 
состав более чем достаточный. А Лиге чемпионов 
придет время усиляться через полгода.

ЦСКА, занимающий пока вторую строчку 
в турнирной таблице, понес серьезную потерю. 
Леонид Слуцкий вновь вынужден перестраивать 
игру в атаке, не рассчитывая на Сейду Думбия. 
На этот раз ивуариец не травмирован, а продан. 
Продан в «Рому» за приемлемые и столь необ-
ходимые миллионы в иностранной валюте. За 
последние пару лет каждый раз, когда Думбия 
получал травму, у ЦСКА возникали серьезные 
проблемы в завершающей стадии. Перевод на по-
зицию центрфорварда Муссы, доверие к молодым 
Нециду и Базелюку если проблему и решали, то 
в лучшем случае разово. Впрочем, оба нападаю-
щих на данный момент покинули расположение 
команды. Приобретение двух форвардов в лице 
Алибека Алиева и Карлоса Страндберга, куплен-
ных у шведских «Эльфсборга» и «Хеккена» соот-
ветственно, что игра в орлянку. Скорее всего, на 
вопрос о перспективах этих парней сегодня уве-
ренно ответить на смогут даже Слуцкий с Гинером. 
С другой стороны, главный тренер армейцев еще 
с прошлого года перестраивает игру, стараясь 
опираться больше на игроков центральной зоны 
(в первую очередь речь о Натхо и Еременко), ко-
торые, похоже, и постараются взять на себя роль 
главных забивал.

«Динамо», имеющее второй показатель по 
потерянным очкам, тоже крайне скромно провело 
межсезонную селекционную работу, хотя пару по-
зиций Станиславу Черчесову укрепить хотелось 
бы. В первую очередь речь об опорном полузащит-
нике, способном одинаково полезно действовать 
и в атаке, и в обороне. Денисов уже немолод и 
подвержен травмам, а пара Ванкер — Юсупов, при 
всем к ним уважении, не дотягивает по уровню до 
сегодняшних амбиций «Динамо». Бело-голубые 
до последнего надеялись заполучить конголезца 
Янна М’Вилу, но принадлежащий «Рубину» француз 
не скрывал, что до конца сезона хотел бы остаться 
в аренде в «Интере». Ходили слухи о возможном 
приглашении Ласса Диарра, но и здесь дальше 
разговоров дело не пошло.

Имеются проблемы и в центре обороны. Два 

здоровенных столпа — Самба и Дуглас — способны 
своим видом нагнать страха на нападающих со-
перника и продуктивно подключаться к атаке, но 
именно в обороне эта пара, ввиду своих габаритов 
и, соответственно, неповоротливости, способна 
давать сбой. Единственной альтернативой кому-то 
из этого дуэта является Губочан, которого можно 
рассматривать как сменщика на любую позицию в 
защите, но этого, согласитесь, маловато даже для 
чемпионата России. Запаса прочности попросту 
нет. И жаль, что динамовцам не удалось подписать 
в межсезонье Фибеля из «Амакра», который едва 
ли мог бы претендовать на место в основе, но был 
бы очень ценен на скамье запасных.

Кем играть «Спартаку»?
«Краснодар» не первый год стоит на по-

зициях: «Чужой земли мы не хотим ни пяди, но 
и своей вершка не отдадим». «Быки» добились 
главного — избежали потерь. А помимо этого 
вернули-таки на краснодарскую землю Романа 
Широкова. Фигура Романа крайне важна для моло-
дого клуба — полузащитник именно тот игрок, что 
способен добавить команде столь необходимого 
опыта и уверенности в собственных силах. При-
мечательно, что Широков может выйти в составе 
«Краснодара» на поле уже в ближайшую субботу, 
когда его новому-старому клубу предстоит про-
вести выездной матч... со «Спартаком».

«Локомотив», в состав которого в это меж-
сезонье сватали то Кержакова, то Дзюбу, то 
Диарру, ограничился приглашением форварда 
белградского «Партизана» Петара Шкулетича, 
который призван заменить в составе лучшего 
бомбардира «железнодорожников» последних лет 
Даме Н’Дойе, уже начавшего штамповать голы в 
английской премьер-лиге за «Халл Сити». Задача 

перед сербом стоит непростая, 
но если вспомнить о высоких 
задачах команды, о которых за-
являл главный тренер Миодраг 
Божович, то становится понят-
но, что выбора у Петара просто 
нет. Он обязан начать забивать 
сразу и много. В противном 
случае шансов на успех что в 

Кубке страны, что в чемпионате у «Локо» нет.
«Спартак» расстался с целым рядом игроков, 

которых без всяких оговорок мы привыкли отно-
сить к группе основных. Тино Коста перебрался в 
«Дженоа», Сальваторе Боккетти отныне цементи-
рует оборону «Милана», Павел Яковлев отправил-
ся помогать Юрию Семину в Саранск, а так и не 
ставший своим для Унаи Эмери Роман Широков 
вернулся в «Краснодар». Нельзя не упомянуть и о 
Дзюбе, который до конца сезона отдан в аренду в 
«Ростов». И лишь Яковлева из этой группы игроков 
нельзя назвать железным игроком основы.

Понятно, что таким образом красно-белые 
стараются максимально разгрузить свою пла-
тежную ведомость, но если у команды в первой 
части чемпионата не особо получалось даже 
с этими игроками (а согласитесь, по меркам 
РФПЛ это далеко не последние футболисты), то 
теперь тем более вряд ли стоит ждать приятных 
откровений в игре «Спартака». Отметим, что по-
сле расставания одновременно с Костой и Ши-
роковым в распоряжении Эмери остался всего 
один футболист, способный сыграть на позиции 
плеймейкера, — Жано. 

Для грузинского полузащитника, возможно, 
наступает момент истины: никогда раньше у него 
не было такого шанса закрепиться в основе. Но это 
на бумаге. На практике же едва ли швейцарский 
специалист изменит себе и станет искать игрока 
на позицию, которая, в его понимании футбола, 
не нужна вовсе. Скорее всего, «Спартак», как и 
прежде, будет действовать с тремя опорными 
полузащитниками (Ромуло, Глушаков, Чельстрем), 
один из которых будет располагаться чуть ближе к 
линии атаки, двумя быстрыми флангами (здесь на 
выбор Комбаров, Промес, Эберт, Хурадо, Озбилиз) 
и выдвинутым вперед Мовсисяном. Последний, к 
слову, по сути, не имеет сменщика, и сложно пред-
ставить, как Эмери будет выходить из ситуации, 
когда Юра получит травму или дисквалификацию. 
Как тут не вспомнить о Дзюбе? Впрочем, на Дзюбе 
сэкономили ту самую копейку, которая, как из-
вестно, рубль бережет.

n n n
По итогам межсезонья к остальным клубам 

РФПЛ можно применить одни и те же слова: без 
усиления. По крайней мере без усиления принци-
пиального. Да, наверняка придется к торпедов-
скому двору Базелюк. Но и у покинувшего стан 
черно-белых Шевченко, вполне возможно, в Уфе 
откроется второе дыхание. Александр Прудников 
получит долгожданную игровую практику в Пер-
ми, на что не мог рассчитывать в «Динамо», а его 
роль честолюбивого дублера в составе москвичей 
примерит Андрей Панюков. Финансовый кризис, 
внесший серьезные коррективы в работу селек-
ционных отделов клубов РФПЛ, в этот зимний 
перерыв не позволил сделать то, чего так боялись 
противники перехода на систему «весна–осень», — 
вторую часть чемпионата сыграют примерно те 
же команды, что и первую. Глобально встряхнуть 
состав в нынешних условиях было практически 
невозможно. Только стало ли от этого лучше? Ведь 
подавляющее большинство российских клубов на 
бумаге выглядят слабее, чем осенью.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 04.03.2015):
1 USD — 62,3649; 1 EURO — 69,8487.
По курсу ММВБ (на 03.03.2015):
1 USD: спрос — 61,63;
предложение — 62,56.
1 EURO: спрос — 69,01;
предложение — 70,34.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Зиновьев Сергей (1980), хоккеист
Лончаков Юрий (1965), лётчик-

космонавт, Герой РФ, начальник Центра под-
готовки космонавтов им. Ю.А.Гагарина

Морозов Владимир (1940), спортсмен 
(гребля на байдарках)

Патон Евгений (1870–1953), создатель 
НИИ электросварки в Киеве, автор «моста 

Патона» через Днепр
Шаганов Александр (1965), поэт-

песенник
пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление существенно не изменится, облачно. 
Ночью местами небольшие осадки, местами 
слабый гололед, минимальная температура в 
Москве -1...+1°, по области -3...+2°. Днём снег, 
дождь, условия для гололедицы, максималь-
ная температура в Москве 0...+2°, по области 
-1...+4°. Ветер юго-восточный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 7.15, заход Солнца — 
18.09, долгота дня — 10.54.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабовозму-
щённая геомагнитная обстановка.
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ

КРОССВОРД

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

В этом году Салон Шоколада пройдет под эги-
дой русского шоколада, то есть особое внимание 
будет уделено богатейшей истории российских 
кондитерских производств, ее достойно продол-
жают молодые российские предприниматели, 
которые не боятся пускаться в авантюру полного 
производственного цикла шоколада, начиная с 
обжарки какао-бобов до изготовления финаль-
ной шоколадной плитки. Подобных шоколатье 
так называемого течения bean to bar — «от боба к 
плитке» — всего несколько в мире. Теперь они есть 
и в России, и на Салоне Шоколада с ними можно 
будет познакомиться лично, а также попробовать 
их невероятную продукцию.

Таки образом, московский Салон Шоколада 
традиционно объединит под своей крышей как лю-
дей, выращивающих какао, производящих сырье, 
оборудование и ингредиенты, так и ремесленных 
производителей шоколадной и кондитерской про-
дукции, и не только из России, но и из Франции, 
Бельгии, Колумбии, Венгрии, других стран. И, 
конечно же, просто ценителей такого вроде бы 
знакомого с детства продукта.

В специальной музейной зоне Салона 
Шоколада будет экспозиция с редчайшими 

экспонатами, которые до этого нигде не выстав-
лялись. Они перевернут многие традиционные 
представления о мировой шоколадной истории 
и о роли нашей страны в процессе создания из-
любленной сладости. Здесь выступят авторитет-
ные эксперты с рассказами об истории русского 
шоколада.

Насыщенная программа зон Кондитерского 
шоу и мастер-классов разных уровней сложности 
сможет удовлетворить как домохозяек и их детей, 
так и профессионалов. Опытнейшие шоколатье 
представят оригинальные рецепты с белым шо-
коладом и цитрусами, проведут мастер-класс 
по «антикризисному шоколаду», удивят неожи-
данными сочетаниями шоколада, например, с 
беконом. А шеф-повар Владимир Мухин даст 
ответ на вопрос: как возможно использовать 
шоколад на кухне. В выполнении некоторых ре-
цептов посетители смогут поупражняться сами 
в специальной зоне мастер-классов.

И, конечно же, самым ярким событием Са-
лона станет традиционное ежедневное дефиле 
платьев из шоколада. Этот экстраординарный 
показ, который уже давно стал фирменным стилем 
мероприятия, привлекает максимальное вни-
мание и действительно поражает воображение. 
Пять шоколадных платьев приедут на московское 
дефиле из Парижа! «МК» также примет участие в 
дефиле платьев из шоколада, представив свой 
собственный вариант сладкого наряда.

И совсем не случайно проведение Салона 
Шоколада совпало с Международным женским 
днем. На мероприятии можно будет приобрести 
оригинальный и необычный подарок, а также нео-
бычным образом провести время и узнать самые 
невероятные вещи из истории развития произ-
водства мирового и российского шоколада.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

После семилетнего перерыва в Москву 
возвращается изысканное, для всех 
привлекательное и притом культовое 
событие в мире шоколада — с 5 по 8 
марта в московском Экспоцентре прой-
дет IV Салон Шоколада. Французский 
Salon du Сhocolat вот уже 20 лет шагает 
по планете, перед ним благоговеют жи-
тели Парижа, Нью-Йорка, Токио, Лондо-
на, Шанхая, Рио-де-Жанейро… Теперь 
утонченный праздник развернется и для 
жителей столицы.

СОБЫТИЕ

ШОКОЛАД: ЕШЬ, ОДЕВАЙСЯ, ЛЮБИ!
Во время прохождения в Москве Salon du Сhocolat 

«МК» представит свой сладкий наряд на дефиле 
платьев, сделанных из этого уникального продукта
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морская рыба с гла-
зами набекрень. 4. Любитель, сопровождаемый 
опытным егерем. 10. Еда, которую проспала сова. 
11. Мужчина, у жены которого за всю жизнь ни разу 
не было поводов для ревности. 13. Клятва, данная 
перед иконой. 14. Символ королевской власти, 
похищенный Олей и Яло в сказке «Королевство 
кривых зеркал». 15. Отвращение, испытываемое 
к коллеге-интригану. 16. Известняк на стенках 
чайника. 18. Житель Саппоро. 20. Краткая встре-
ча официальных лиц с журналистами. 22. Имя 
литературного героя, который много лет провел 
на необитаемом острове. 23. Веский довод в 
доказательство правоты. 24. Сверхчеловек из 
комиксов, облаченный в синий костюм и красный 
плащ. 27. «Чертежник», чьи следы уничтожает 
ластик. 30. Государственный надзор за средства-
ми массовой информации. 32. Пятизвездочный 
алкоголь. 34. Вражда в коммуналке. 35. Выплата 
долга в несколько этапов. 36. Ценная награда за 
победу в конкурсе. 38. Призрак отца Гамлета. 39. 
Гвоздь, забиваемый в шпалы. 40. Тупой лентяй. 
41. Искусство подготовки и ведения боя. 42. Врач, 
«создающий» голливудские улыбки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Караван» боевой 
техники. 2. Культовый фильм Балабанова про 
Данилу Багрова. 3. Язык студенческого гимна 
«Гаудеамус». 5. Овсяные «лепестки» для при-
готовления каши. 6. Смертельный номер на 
съемочной площадке. 7. «Замочная» кость пле-
чевого пояса. 8. Знак Зодиака между Весами и 
Стрельцом. 9. Мясо, которое не едят индусы. 
10. Створка трельяжа. 12. Евгений Плющен-
ко по цвету волос. 17. Внезапный поворот в 
жизни героя романа. 19. Наследник дядиных 
миллионов. 20. Влюбленный, не слышащий 
голос рассудка. 21. Морская птица семейства 
чистиковых размером со среднюю утку. 25. 
Преступник, «обезвредивший» автомобильную 
сигнализацию. 26. Погода, которая шепчет: 
«Займи, но выпей!» 27. Широта интересов и 
знаний человека. 28. Пламенный «скальпель» 
медвежатника. 29. Продажа отечественного 
зерна за границу. 31. Писклявый мужской голос. 
33. Стасов, писавший статьи о музыке и живо-
писи. 34. Молодой матрос, еще не видевший 
девятого вала. 37. «Парашют» Мери Поппинс. 
38. Краткая речь перед выпивкой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОпУБЛИКОВАННЫЙ 3 мАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Формула. 4. Обморок. 10. Идиллия. 11. Антракт. 13. Рань. 14. Орех. 

15. Колесница. 16. Клетка. 18. Клюква. 20. Сэндвич. 22. Источник. 23. Личность. 24. Кикимора. 27. 
Ситуация. 30. Антенна. 32. Слабак. 34. Зевота. 35. Россиянин. 36. Обед. 38. Коза. 39. Царство. 40. 
Рейтинг. 41. Кальмар. 42. Экстерн.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фабрика. 2. Медь. 3. Люлька. 5. Бардак. 6. Очко. 7. Крахмал. 8. Мятежник. 
9. Карнавал. 10. Интерес. 12. Трактат. 17. Керосинка. 19. Ликование. 20. Синьора. 21. Чечетка. 25. 
Испанец. 26. Автостоп. 27. Сентябрь. 28. Идеолог. 29. Осколок. 31. Магазин. 33. Краска. 34. Знаток. 
37. Дань. 38. Кнут.

Как-то летом позвонил тренер чемпи-
онки и буквально выдохнул: «Что делать-
то? Замучили меня и ее вопросами: убила 
или не убила?». 

Ошарашенная, я тоже только и смогла 
выдохнуть: «А что — повод есть?».

Оказалось, опубликована информа-
ция: спортсменка по тяжелой атлетике 
вступилась за своего парня и забила обид-
чика до смерти — это все слова из заго-
ловка. И рассказ на пару абзацев о том, что 
молодой паре предъявлено обвинение в 
убийстве. После ресторана пришли к про-
дуктовому магазину, незнакомец попросил 
закурить, получил отказ и нахамил в адрес 
парня. За честь обиженного вступилась 
подруга, начала бить, а когда соперник 
упал, подключился к избиению и приятель. 
Потом двое уехали, а от полученных травм 
пожелавший сигарету умер. 

Да, девушка «когда-то» занималась 
тяжелой атлетикой. 

Как и положено, в начале текста фото. 
На фотографии вместе со штангой — не-
однократная чемпионка мира, призер 
Олимпийских игр Татьяна Каширина. 

Вот и повод. Кто-то, видимо, из боль-
шой жажды «кликов» или просто по глу-
пости решил иллюстрировать обычную 
полицейскую сводку красивой фотогра-
фией. Фамилии не было. А лицо на фото? 
Ну, лицо…

А Татьяна, которая пашет на трени-
ровках так, что может быть только мечтой 
любого тренера… Которая, имея дело с 
огромными — нет, просто фантастиче-
скими уже! — весами железа, сама и мухи 
не обидит и может влегкую заплакать над 
мелодрамой… Которая всю жизнь сегодня 
жестко подчиняет тренировочному режи-
му, спустя месяцы не перестает пережи-
вать. «Ладно, есть люди, лично спросив-
шие меня или тренера: убивала или нет? 
Они ответ получили, кто-то поохал, кто-то 
пытался шутить, это я выдержала. Но вот 
как я каждому ребенку в спортшколах, по 
которым тут же весть разнеслась, должна 
объяснить, что ни в чем не виновата?».

…Недавно президент комиссии спор-
тсменов ОКР, трехкратная олимпийская 
чемпионка Ольга Брусникина от лица 
российских чемпионов обратилась с 
официальным письмом к председателю 
комиссии спортсменов, но уже ВАДА, 
Бекки Скотт. 

«Уважаемая г-жа Скотт, мы обраща-
емся к вам как к человеку, чья миссия 
состоит в том, чтобы защищать чистых 
спортсменов во всем мире.

Я уверена, вы знаете о том, что наши 
фотографии были показаны в докумен-
тальном фильме «Тайное дело: как Россия 
производит чемпионов», который вышел 
в эфире немецкого телевидения.

Продюсеры этого фильма обвинили 
спортсменов, представленных на фото, 
в том, что они завоевывают медали не-
честным путем. Мы шокированы данными 
обвинениями, которые не подтвержда-
ются никакими доказательствами, а нас, 
как спортсменов, никто даже не попросил 
представить свою точку зрения.

Как победители множества между-
народных и российских турниров мы 
полностью выполняем антидопинговые 
требования, и у нас никогда не было поло-
жительных проб на запрещенные препара-
ты. Таким образом, мы чувствуем глубокое 
разочарование в том, что наша репутация 
была поставлена под сомнение.

Мы обращаемся к вам как к посланни-
ку всех чистых спортсменов и просим вас 
убедиться в том, что наши права соблю-
даются и к нам относятся справедливо. 
Мы надеемся на понимание и поддержку 
в этом вопросе».

…Две разные истории из мира 
спорта. 

Одна — шальная, можно сказать, 
на бытовом уровне. Но, вполне воз-
можно, продуманная и просчитанная. 
Закончилась, оставив хвост обиды и 
недоумения. 

Вторая — на оглушительном олим-
пийском и государственном уровне, нет 
сомнения, абсолютно точно выверенная 
с адвокатами до каждого произнесенного 
звука. Не закончена. 

Хрупкая вещь — репутация тяжело-
весов спорта. 

АНОНС

4 марта, среда
В 15.00 состоится пресс-
конференция министра сель-
ского хозяйства Московской 
области Дмитрия Александро-
вича Степаненко. 
Каковы основные приоритеты 
в развитии агропромышлен-
ного комплекса Подмосковья? 
Как осуществляется поддержка 

фермерских хозяйств? Как рас-
пределяются по фермерам сред-
ства из бюджета? Какой урожай 
планируется собрать в 2015 году? 
Обеспечат ли подмосковные вла-
сти каждого жителя картофелем 
и овощами? 

Аккредитация для СМИ  
по телефону 

8 (495) 781-47-12 и  
по e-mail: sos@mk.ru. 

Как-то американские социологи провели 
интересное исследование. Ученый ездил по 
городам мира, оставлял посреди вокзального 
зала чемодан, прятался и засекал время, за 
которое чемодан украдут. Мы провели подобное 
исследование, только вместо чемодана 
оставляли на вокзалах симпатичную девушку. 
Результаты оказались похожими.
— В Стокгольме девушку никто не тронул. 
— В Лондоне девушку за 30 минут трижды 
спросили, который час, дважды сообщили, что 
погода нынче хорошая, и один раз предложили 
чаю. 
— В Париже девушку украли через двадцать 
минут — и через пять минут вернули на 
место. 
— В Риме через десять минут девушка сама 
сбежала с симпатичным итальянцем. 
— В Иванове через 3 минуты украли ученого, 
который следил за девушкой. 
— В Тель-Авиве девушку приняли за ceкc-
бомбу, через минуту приехали саперы и ее 
обезвредили. 

— В Одессе точного результата получить не 
удалось, так как, пока исследователь смотрел на 
девушку, у него украли часы. А пока он спрашивал 
у прохожих время, украли девушку. 
— В Амстердаме вообще смешно получилось. Но 
никто не помнит, что именно.

— Ты говоришь, что у шефа было хорошее 
настроение, когда ты попросил прибавки к 
зарплате?
— Думаю, что да. Он так смеялся.

50 оттенков желтого — снег вокруг пивнушки.

Дочка, вышедшая замуж неделю назад, 
рассказывает маме:
— Мы с мужем вообще не высыпаемся, ложимся 
спать не раньше 3 ночи...
— Ну, молодцы! Дело молодое! Надеемся с отцом, 
что скоро и результат ваших усердий мы увидим! 
— Конечно, мам! Я уже на 5-м уровне в «веселой 
ферме», а он — на 8-м в «танках»! 

В Древней Спарте физически или умственно 
неполноценных сбрасывали со скалы. А не делали 
из них футболистов сборной или депутатов. 
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

ДАТСКИЙ УгОЛОК

1880 г. — в американской газете New York Daily 
Graphic опубликована первая в мире репродукция 
фотографии.

1965 г. — Указ Верховного Совета СССР 
«О наказании лиц, виновных в преступлениях 

против мира и человечности и военных престу-
плениях, независимо от времени совершения 
преступлений».

1970 г. — в Средиземном море в результате 
внутреннего взрыва затонула французская ди-
зельная подводная лодка «Эвридика» («Эридис»), 
погибли все 57 членов экипажа.

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала   шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне 
сказала, что у нее было то же самое. Много хоро-
шего сказала о программе «Здоровые суставы» , 
которую ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас 
она переехала в другой город и сама не знает, где 
его искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться 
с просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Как российские футбольные 
клубы усилились в зимнее 
межсезонье в условиях 
жесткой экономии

В первый весенний день в отечественном 
клубном футболе захлопнулось 
трансферное окно. И пусть оно было 
распахнуто аж на месяц дольше, чем в 
остальной Европе, за эти без малого 30 дней 
в еврофорточку так и не надуло — финансовые 
проблемы, которые вместе с экономикой коснулись 
и футбола, заставили клубных боссов потуже затянуть 
пояса. Зима-2014/2015 по праву может именоваться 
самым скудным на события и приобретения межсезоньем 
в современной российской футбольной истории. Что уж 
говорить, если даже вполне благополучный в финансовом 
плане «Спартак» не смог удержать своего самого звездного на 
данный момент воспитанника. Впрочем, это вовсе не значит, 
что клубы Российской футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
всю зиму сидели сложа руки.
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